
Маркетплейс — 
старший 
по подъезду
Жильцам 
многоквартирных домов 
предложат «умное ЖКХ»

АНО «Цифровая экономика» 
предложила Минстрою концеп
цию развития рынка  «умного 
ЖКХ», включающую возмож
ность сбора данных со счетчи
ков цифровыми платформами 
и проведения собраний жиль
цов в электронном виде. Она 
может позволить выйти на ры
нок непрофильным компаниям 
и разработчикам, а управляю
щим компаниям (УК) — зарабо
тать на дополнительных услугах. 
Но участники рынка не уверены, 
что сервисами заинтересуются 
сами жильцы.

Рабочая группа «Информацион-
ная инфраструктура» АНО «Цифро-
вая экономика» согласовала кон-
цепцию развития в России цифро-
вой платформы ЖКХ, создание ко-
торой предусмотрено нацпроек-
том, рассказал источник „Ъ“, участ-
вовавший в подготовке документа, 
и подтвердила руководитель рабо-
чей группы Анна Серебряникова. 
По словам собеседника „Ъ“, 8 октя-
бря концепцию направили на согла-
сование в Минстрой. Документ (есть 
у „Ъ“), в частности, предусматрива-
ет возможность сбора данных с раз-
ных устройств и датчиков цифро-
выми платформами, создание элек-
тронного маркетплейса с перечнем 
услуг и поставщиков, а также вне-
дрение электронных общих собра-
ний собственников в многоквартир-
ных домах с возможностью голосо-
вания. Как уточнил собеседник „Ъ“, 
участвовавший в разработке, реали-
зация концепции не предусматрива-
ет инвестиций из бюджета.

В Минстрой документ еще не по-
ступил, сообщили в его пресс-служ-
бе. Пока проникновение цифровых 
решений в ЖКХ очень низкое, «у го-
сударства нет объективного представ-
ления о реальном потреблении насе-
лением тепловых, электрических 
и других ресурсов», признает собе-
седник „Ъ“ в министерстве. Так, по-
сле внедрения счетчиков на воду ока-
залось, что норма потребления на че-
ловека была сильно завышена, что 
привело к снижению полезного отпу-
ска водоканалов и падению их рента-
бельности. Цифровизация позволит 
выявить дисбаланс капитальных вло-
жений и выручки и сделает сферу бо-
лее прозрачной, полагает он.

Решения для ЖКХ уже разраба-
тывают IT-компании и операторы 
связи. По оценке «МегаФона», объ-
ем рынка «умного ЖКХ» достигнет 
к 2022 году около 1,2 млрд руб. В ян-
варе 2019 года «МегаФон», «Кометри-
ка» (входит в «ИКС Холдинг») и «Го-
родские инновационные техноло-
гии» (ГИТ) договорились о партнер-
стве в этой сфере. По словам главы 
ГИТ Сергея Минко, компания пла-
нирует «пилот» по внедрению циф-
рового решения от партнеров, вклю-
чая маркетплейс услуг. На него будут 
переведены десять домов в Санкт-
Петербурге, в дальнейшем планиру-
ется расширение.
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Лиха война начало
Заканчивать турецкую операцию придется России
Турецкая армия и лояльные Ан
каре отряды сирийской оппо
зиции продолжают наступле
ние на юг, расширяя контроль 
над населенными курдами при
граничными районами Сирии. 
 Навстречу им продвигаются 
 сирийские  правительственные 
войска, получившие приказ 
выйти к границе и дать отпор 
 турецкой агрессии. Однако, 
 судя по сигналам, поступаю
щим из Анкары, Дамаска и Мо
сквы, прямого столкновения 
между турецкой и сирийской 
армиями не будет. При посред
ничестве России стороны попы
таются договориться о разделе 
зон контроля на севере Сирии.

«Источник мира» 
не иссякает
Начатая 9 октября с авиаударов 
по курдским формированиям ту-
рецкая силовая акция на террито-
рии Сирии продолжается как на-
земная операция с участием про-
турецких группировок. Ее цель — 
расширить зону контроля Анкары 
над приграничными районами со-
седнего государства. Уже взяв под 
свой контроль города Рас-эль-Айн 
и Телль-Абьяд, Анкара демонстри-
рует решимость развить успех. Пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган вчера пообещал, что в ближай-
шее время выступающие союзника-
ми турецкой армии отряды сирий-
ской оппозиции войдут в стратеги-
чески важные города Манбидж и Ко-
бани, контролируемые курдами.

В свою очередь, официальный 
представитель турецкого прези-
дента Ибрахим Калын подтвер-
дил, что Анкара не намерена пре-
кращать операцию, пока военные 
не завершат свою миссию.

«Те, кто игнорировал гибель ты-
сяч мирных жителей во время напа-
дений на Мосул, Ракку и Дейр-эз-Зор, 
сегодня выступают с призывом пре-
кратить операцию „Источник ми-
ра“ и угрожают Турции санкциями. 
Мы не остановимся, пока не достиг-
нем поставленных задач»,— напи-
сал Ибрахим Калын в Twitter, дав по-
нять, что Анкара не откажется от сво-
их целей, несмотря на растущее с ка-
ждым днем давление со стороны 
США и союзников по НАТО, требую-
щих свернуть силовую акцию.

По сообщению сирийского про-
правительственного телеканала 
Al Ihbaria, вчера подразделения 
турецкой армии пытались взять 
под свой контроль еще один стра-

тегический объект — шоссе вдоль 
границы с Турцией, связывающее 
Алеппо с административным цен-
тром Хасеке на северо-востоке стра-
ны. Бои турецкой армии с курдски-
ми формированиями разверну-
лись в районе населенных пунктов 
Тувейджель и Эль-Ховейш.

Час триумфа Дамаска
Между тем новым фактором, спо-
собным кардинально изменить 
весь ход турецкой операции, стала 
достигнутая в минувшее воскресе-
нье курдами и правительством си-
рийского президента Башара Аса-
да договоренность о том, что Дамаск 
направит на север свои войска, что-
бы остановить турецкое наступле-

ние. Приняв крайне непростое для 
себя решение выступить совместно 
с Дамаском, против которого курды 
ранее воевали в составе коалиции 
во главе с США, автономная адми-
нистрация на северо-востоке стра-
ны сообщила, что соглашение с си-
рийским правительством было до-
стигнуто «для защиты границ Си-
рии и ее суверенитета».

«Суть в том, что сирийская армия 
войдет на территории, подконтроль-
ные администрации, и разместится 
на всей границе Сирии с Турцией 
для оказания помощи „Сирийским 
демократическим силам“ (курд-
ские формирования.— „Ъ“) в отра-
жении этой атаки и освобождении 
районов, занятых турецкой арми-
ей и ее наемниками»,— говорится 
в заявлении администрации севе-
ро-восточных районов, которое ци-
тирует «РИА Новости». Как считают 
курды, соглашение с Дамаском по-
зволит «освободить и другие оккупи-
рованные Турцией сирийские горо-

да, в том числе Африн», занятые Ан-
карой в ходе предыдущих военных 
операций «Щит Евфрата» и «Оливко-
вая ветвь» 2016–2018 годов.

Необходимо отметить, что си-
рийские власти не признают авто-
номную администрацию на северо-
востоке Сирии, контролирующую 
территорию к востоку от реки Евф-
рат. Тем не менее в условиях продол-
жающегося турецкого наступления 
Дамаск и «Сирийские демократиче-
ские силы» вынуждены выступать 
ситуативными союзниками.

В результате договоренностей, 
достигнутых курдами и Дамаском, 
уже вчера утром правительствен-
ные войска Сирии вошли в горо-
да Табка, Айн-Иса и Тель-Тамр, где 
их не было долгие годы, а также рас-
ширили свое присутствие в Хасе-
ке и Эль-Камышлы, где небольшой 
контингент сирийских войск нахо-
дился и раньше. Сирийский телека-
нал Sana показал кадры, на которых 
ликующие жители этих городов 

разъезжают на автомобилях с раз-
вевающимися государственными 
флагами Сирийской Арабской Ре-
спублики и выходят на улицы с пор-
третом президента Асада.

Между тем новые договоренно-
сти между курдами и Дамаском, ко-
торые позволили сирийской армии 
начать свое наступление навстречу 
турецкой армии, стали для Анкары 
неприятной неожиданностью.

«Если сирийская армия, которая 
до сих пор не смогла побороть тер-
рористическую организацию „От-
ряды народной самообороны“, стре-
мящуюся к разделению Сирии и со-
зданию сепаратистского государст-
ва, готовится воевать с турецкой ар-
мией и способна на это, то пожалуй-
ста»,— заявил после выдвижения 
сирийских войск на север советник 
турецкого президента Ясин Актай, 
дав понять, что Анкара готова к лю-
бому сценарию.
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«Яндексу» предложили 
размыть акционеров
Аналитики нашли для иностранных 
владельцев схему обхода ограничений

У «Яндекса» есть возможность обойти 
ограничение, заложенное в рассматри
ваемом Госдумой законопроекте о зна
чимых информационных ресурсах, со
общил в отчете Bank of America Merrill 
Lynch (BofAML). Интернеткомпания, ве
роятно, будет соответствовать предло
женным требованиям об ограничении 
голосующих прав для иностранцев, если 
проведет частичное размытие долей ак
ционеров путем выпуска нового класса 
акций. Увеличению доли российских ак
ционеров также помог бы выкуп акций 
с рынка, полагают аналитики.

У «Яндекса» есть возможность привес-
ти свою структуру в соответствие возмож-
ному регулированию об ограничении до-
лей иностранцев в значимых информаци-
онных ресурсах, сообщили в отчете (есть 
у „Ъ“) аналитики BofAML. Для этого пона-
добится проведение «ограниченного раз-
мытия путем создания нового класса ак-
ций» — класса C. Сейчас капитал «Яндек-
са» разделен на акции класса А и класса B. 
На класс А приходится 88,3% экономиче-
ского интереса, но лишь 43,1% голосующе-
го. На текущий момент иностранные ак-
ционеры имеют 42% голосов в «Яндексе», 
беспокойство же со стороны властей тео-
ретически могут вызывать акции класса 
B, крупным пакетом которых владеет осно-
ватель «Яндекса» Аркадий Волож, отмечает 

BofAML. При этом в соответствии с уставом 
компании акции класса B не могут быть пе-
реданы или проданы третьим лицам, вклю-
чая наследников.

BofAML предлагает решить эту пробле-
му автоматической конвертацией каждой 
акции класса B при продаже в одну акцию 
класса А и одну акцию класса C. Каждая 
из последних получит девять голосов на ак-
цию. Подобные изменения в структуре ка-
питала потребуют одобрения 75% имеющих-
ся акций класса А, указывается в отчете. Па-
раллельно «Яндекс» может начать выкуп ак-
ций с рынка — это позволит закрепить но-
вую акционерную структуру, указывает Bo-
fAML, отмечая, что у «Яндекса» уже есть 
на эти цели $1,2 млрд.

• Поправки к законам об информации и о пер-
сональных данных, вводящие новые обязан-
ности для владельцев значимых информаци-
онных ресурсов, в июле внесенные в Госдуму 
депутатом фракции «Единой России» Анто-
ном Горелкиным, предусматривают ограни-
чение голосующих прав для иностранных соб-
ственников крупных онлайн-сервисов 20% ак-
ций или долей в таком сервисе. Автор законо-
проекта ранее говорил, что поправки направ-
лены в первую очередь на деятельность «Ян-
декса», которому необходимо будет изменить 
структуру собственности.
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Труба не сходит  
с рельсов 
«Транснефти» не удалось  
отвязать свои тарифы от железнодорожных 

Правительство отказало  «Транснефти» 
в либерализации тарифов на прокачку 
нефтепродуктов. В Белом доме сочли, 
что решение должно быть  комплексным 
для всех естественных монополий. 
Это устраивает ОАО РЖД, которое рез
ко возражает против  дерегулирования 
тарифов «Транснефти», опасаясь отто
ка нефтяных грузов с железной доро
ги. Аналитики согласны, что эти опа
сения оправданны, при этом ОАО РЖД 
не может на равных конкурировать 
с «Транснефтью», так как за счет выручки 
от перевозки нефтепродуктов субсиди
руются другие грузы.

Как стало известно „Ъ“, вице-премьер 
Дмитрий Козак счел «нецелесообразным» 
либерализацию тарифов «Транснефти» 
на прокачку нефтепродуктов. Как следует 
из протокола совещания от 3 октября, необ-
ходимо комплексное решение вопроса о ре-
гулировании тарифов естественных моно-
полий, в том числе исключения перекрест-
ного субсидирования. Представитель госпо-
дина Козака Илья Джус лишь подтвердил, 
что решения о либерализации тарифов при-
нято не было.

Эта дискуссия длится уже минимум три го-
да. Сейчас тарифы на прокачку нефтепродук-
тов привязаны к тарифам ОАО РЖД с коэф-
фициентом 0,7. «Транснефть» добивается по-
вышения этого коэффициента до 0,9, а затем 

и полной отвязки своих цен от тарифов РЖД. 
Эту позицию поддерживает ФАС, поскольку 
считает, что в сегменте отсутствует монопо-
лизм и дерегулирование тарифов позволит 
«Транснефти», снижая цены, конкурировать 
с железной дорогой за нефтяные грузы.

Как пояснил „Ъ“ советник главы «Транс-
нефти» Игорь Демин, ФАС с 2014 года устано-
вила, что компания не является монополи-
стом, так как перевозит менее 25% светлых 
нефтепродуктов и совсем не транспортиру-
ет темные нефтепродукты. «Почему тарифы 
продолжают регулироваться, причем в при-
вязке к установленным на железной доро-
ге,— не совсем понятно»,— отметил он.

В ОАО РЖД не стали комментировать си-
туацию, но ранее там поясняли, что из-за бо-
лее низких тарифов по трубе усилится тен-
денция к оттоку нефтегрузов с железной до-
роги, что лишит железнодорожный транс-
порт конкурентных преимуществ, так как 
для него госрегулирование тарифов сохра-
нится. Поэтому ОАО РЖД готово рассма-
тривать только одновременную с «Транс-
нефтью» либерализацию цен на услуги 
транспортировки.

Как сообщили источники „Ъ“, знакомые 
с подробностями обсуждения, в ходе сове-
щания все стороны изложили свои стандарт-
ные позиции. 
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Бюджетный комитет  Госдумы 
приступил к рассмотрению 
 проекта закона о федеральном 
бюджете на 2020–2022 годы. 
В представленном к вчерашнему 
заседанию заключении Счетной 
палаты на законопроект госауди-
торы усомнились в реалистично-
сти достижения заявленного эко-
номического роста, досчитали 
Минфину не учтенные им дохо-
ды (поставив при этом под сом-
нение обоснованность его над-
ежд на получение других видов 
поступлений), а также посетова-
ли на невозможность полноцен-
ного отслеживания хода испол-
нения национальных проектов 
и увидели риски недостижения 
части  показателей по большин-
ству  госпрограмм.

В представленном вчера Госдуме 
заключении на 279 страницах (не 
считая приложений) Счетная пала-
та прежде всего усомнилась в реали-
стичности ожидаемых темпов роста 

российской экономики. Напомним, 
правительство ждет в 2020 году при-
роста ВВП на скромные 1,7%, а уже в 
2021–2022 годах надеется на «пры-
жок» сразу до 3,1% и 3,2% соответст-
венно. Глава Счетной палаты Алек-
сей Кудрин, представляя вчера за-
ключение СП на заседании бюджет-
ного комитета Госдумы, назвал та-
кой скачок «малообъяснимым»: «Мы 
считаем, что такого роста не будет».

Поясним, заложенное в бюджет 
ускорение основано на ожидании 
всплеска инвестиций с 2% в 2019 
году до 5% в 2020-м. Но пока такой 
прогноз выглядит недостижимым 
— по итогам первой половины 2019 
года инвестиции приросли лишь 
на 1,6%. При этом меры по улучше-
нию инвестклимата, которые долж-
ны простимулировать необходи-
мые для рывка частные инвести-
ции, СП кажутся недостаточными, 
поэтому госаудиторы полагают, что 
рост экономики в 2020 году не пре-
высит 1,5%, а в 2021 году — 2%. «Это 

наш потолок в условиях нынешних 
институциональных мер качества 
государственного управления, и он 
пока не будет, скорее всего, превы-
шен»,— сказал глава СП.

По поводу доходной части бюдже-
та опасения Счетной палаты разно-
образны. С одной стороны, она пре-
дупреждает о рисках недополуче-
ния за три года 714 млрд руб. (из них 
145,5 млрд руб. в 2020 году). Недобор 
может случиться из-за того, что в про-
гнозе поступлений не учтена снижа-
ющая их сентябрьская правка Нало-
гового кодекса (в частности, по ак-
цизам на табак и прямогонный бен-
зин). Кроме того, аудиторы опасают-
ся, что госкомпании при выплате ди-
видендов бюджету будут не так ще-
дры, как на это надеется Минфин,— 
в частности, в 2020 году государство 
может недосчитаться 66,9 млрд руб. 
Одновременно госаудиторы уже по 
другим причинам упрекают Мин-
фин в недооценке доходов при пла-
нировании бюджета: денег, по их 

мнению, за три года может быть на 
361,8 млрд руб. больше (в 2020-м — 
на 79,2 млрд руб., 35,3 млрд руб. из 
этой суммы — НДС). 

По части расходов Счетная палата 
отметила увеличение доли нацпро-
ектов и комплексного плана разви-
тия инфраструктуры в общем объ-
еме трат: в 2020 году — до 10,2%, в 
2021-м — до 10,7%, в 2022 году — до 
12,4%. При этом госаудиторы посето-
вали на то, что отслеживать ход вы-
полнения нацпроектов они пока не 
могут: большинство целевых показа-
телей вычисляются с годовой перио-
дичностью и 90% ожидаемых резуль-
татов будут известны лишь в четвер-
том квартале соответствующего года. 
Единственным инструментом мони-
торинга реализации нацпроектов 
сейчас является отслеживание объ-
ема освоенных бюджетных средств. 

По части госпрограмм палата ви-
дит риски недостижения показате-
лей по большинству из них. В 2020 
году по 15 госпрограммам есть ри-

ски недостижения до 10% показате-
лей, по семи госпрограммам — от 
10% до 20%, по пяти — от 20% до 30%, 
по девяти — более 30%. Похожая си-
туация прогнозируется и для 2021–
2022 годов. Всего в следующем году 
существуют риски недостижения 
значений 280 показателей, или 19% 
их общего объема, оценили в СП.

Традиционно у госаудиторов на-
шлись вопросы к внесению бюджет-
ных средств в уставные капиталы 
акционерных обществ (в 2020 году 
102,9 млрд руб. предназначены 41 
АО). СП не нашла в бюджетном па-
кете информации о целях докапи-
тализации «Банк ДОМ.РФ», нет ее и в 
ГИС «Электронный бюджет» — в свя-
зи с чем взнос в уставный капитал 
этого АО на 2020 год в сумме 2,8 мл-
рд руб. Счетная палата навала «нео-
боснованным». Увидели госаудито-
ры и риск неосвоения бюджетных 
средств, выделяемых на пополне-
ние капитала «РусГидро».

Вадим Вислогузов

Счетная палата рассчиталась с бюджетом 
Госаудиторы оценили проект главной финансовой сметы

Вчера премьер-министр Дмит-
рий Медведев обсудил с главами 
регионов исполнение нацпроек-
тов «Здравоохранение» и «Де-
мография» на заседании Совета 
при президенте по стратеги-
ческому развитию и нацпроек-
там. Глава правительства заявил 
о подтасовке данных о смертно-
сти в ряде субъектов и потребо-
вал от губернаторов письменных 
объяснений о причинах того, что 
выделенные в 2019 году на стро-
ительство яслей 67 млрд руб. ос-
воены лишь на четверть. 

Вчера на заседании президиума 
Совета при президенте по стратегиче-
скому развитию и нацпроектам Дмит-
рий Медведев раскритиковал рабо-
ту регионов по социальным нацпро-
ектам «Здравоохранение» и «Демогра-
фия». Причиной стало сделанное за-
местителем главы Минздрава Наталь-

ей Хоровой заявление о том, что на фо-
не снижения в целом смертности на-
селения РФ от сердечно-сосудистых за-
болеваний (на 0,8% за 2019 год) в 36 ре-
гионах показатель, наоборот, вырос — 
сильнее всего в Красноярском крае, 
Амурской и Кемеровской областях. 

Губернаторы Красноярского края 
Александр Усс и Ивановской обла-
сти Сергей Воскресенский объяс-
нили происходящее сбоями в меди-
цинской статистике, но в ответ гла-
ва правительства обвинил их в ма-
нипуляциях. «Скрывали просто эти 
цифры. Показатели менялись только 
потому, что другие причины смерт-
ности указывали. Это вранье было в 
прямом смысле слова»,— заявил он. 

Ранее „Ъ“ уже писал о том, как при 
обсуждении модернизации первич-
ного звена медпомощи Минздрав об-
наружил, что регионы предпочитают 
маскировать имеющиеся проблемы 

(подробнее см. «Ъ-Онлайн» от 11 октя-
бря). Вчера, говоря о борьбе с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями, пре-
мьер напомнил, что к 2024 году стоит 
задача снизить смертность от инфар-
ктов и инсультов на четверть, в бюд-
жете предусмотрено на это 11,6 млрд 
руб., и предложил обсудить распро-
странение практики открытия фель-
дшерско-акушерских пунктов (ФАП) 
в населенных пунктах с численно-
стью от 100 до 200 человек. Пока они 
открываются в селах, где живет бо-
лее 200 человек,— по словам премье-
ра, до конца года должно быть введе-
но около 400 ФАПов в 60 регионах,— 
но и по ним есть риски срыва сроков. 

Нацпроект «Демография» на засе-
дании представлял глава Минтруда 
Максим Топилин — по его словам, 
уже освоено 65% выделенных на не-
го в этом году средств, но ряд регио-
нов отстает со строительством яслей. 

По этому федеральному проекту ос-
воение выделенных федеральных 
средств (67 млрд руб.) составляет толь-
ко 25,2%. Отметим, что еще весной 
правительство упростило госзакуп-
ки строительства стандартных объек-
тов (см. „Ъ“ от 4 апреля), но выполне-
нию «ясельного» проекта это пока не 
помогло. «Есть регионы, где стройка 
яслей даже не начиналась, вот нужно 
разобраться, почему и что делать»,— 
согласился Дмитрий Медведев. В ка-
честве негативного примера он ис-
пользовал Туву, пояснив отсутствие 
главы региона Шолбана Кара-оола на 
совещании: «Как приходить бумаж-
ки носить разные с просьбой деньги 
выделить — это они с удовольствием 
делают, а как неприятные вещи обсу-
ждать, так нет на месте». 

Критике Дмитрия Медведева под-
верглась и реализация федераль-
ного проекта по льготной ипотеке 

для родителей (работает с 2018 го-
да, предполагает льготную ставку в 
6% для семей с двумя и более деть-
ми при покупке первичного жилья). 
Сейчас кассовое исполнение проек-
та не превышает 8%. В ходе заседа-
ния губернатор Мурманской обла-
сти Андрей Чибис предложил рас-
пространить ее и на вторичный ры-
нок, пояснив, что в ряде областей но-
вого жилья нет,— и Дмитрий Медве-
дев согласился дать поручение рас-
смотреть такую возможность. При 
этом, подводя итоги совещания, 
Дмитрий Медведев потребовал от 
губернаторов регионов, запаздыва-
ющих со строительством соцобъек-
тов, предоставить ему письменные 
объяснения. «Пусть каждый руково-
дитель субъекта федерации напишет 
мне, в чем причина отставания и что 
он собирается делать»,— сказал он. 

Анастасия Мануйлова

Белый дом требует пересчета умерших  
и объяснений губернаторов
Дмитрий Медведев раскритиковал реализацию социальных нацпроектов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 471,5

миллиарда долларов составил, по оценке Банка России, внешний долг РФ на 1 октября 2019 года. 
За третий квартал показатель снизился на 1,7%, или $8,3 млрд. Банки обеспечили большую часть этого 
снижения — $6,6 млрд, до $74,1 млрд. Небанковские компании также сокращали долги — на $1,7 млрд, или 
на 0,5% за квартал, до $322 млрд. Задолженность компаний перед прямыми инвесторами, напротив, выро-
сла на $2,2 млрд (1,5%), до $145 млрд. С начала же года внешний долг РФ увеличился на $16,9 млрд, или на 
3,7%. ЦБ отмечает, что причины этого — покупка нерезидентами в первой половине года суверенных ценных 
бумаг и рост прямых инвестиций в прочие сектора при продолжении сокращения обязательств банков.

КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ

РФ конкурирует зерном, 
бревном и нефтью

За последние пять лет рост 
конкурентоспособности российских 
товаров произошел по таким груп-
пам, как продовольствие и сельхоз-
сырье, металлы и изделия из них, 
древесина и целлюлозно-бумажные 
изделия, следует из расчетов 
Центра развития Высшей школы 
экономики. Суммарный коэффици-
ент конкурентоспособности за пять 
лет вырос с 25,2 до 30,7 пункта 
(100 пунктов означают экспорт 
в отсутствие импорта, минус 100 — 
наоборот, положительное значение 
означает превышение экспорта над 
импортом).

В 2013 году были достигнуты 
максимальные объемы внешнетор-
гового оборота, экспорта и сальдо 
баланса (экспорт — $527,3 млрд, 
импорт — $315 млрд, для сравне-
ния, в 2018 году — $449,6 млрд 
и $238,5 млрд), и изменение 
конкурентоспособности в основ-
ном определялось соотношением 
скоростей падения экспорта 

и импорта, указывают эксперты. 
Среди торговых партнеров РФ 
наибольшее улучшение показателя 
произошло с Австрией, Бразилией, 
Китаем, США и Белоруссией.

По минеральным продуктам, 
как и по топливно-энергетиче-
ским, значение коэффициента 
почти не изменилось — (96,4 
и 98 пунктов в 2013-м и 96,6 
и 98,4 пункта в 2018-м). На эти 
группы приходится 42% и 43% 
в объеме оборота. В продовольст-
вии (7,9%) наиболее выраженный 
рост коэффициента отмечался 
по злакам, а также жирам и ма-
слам растительного и животного 
происхождения (суммарно отри-
цательное значение по группе 
сократилось с минус 45,4 до минус 
8,8 пункта). Значительно вырос 
показатель по древесине (с 25,4 
до 56,6 пункта, удельный вес в 
обороте — 2,6%) и по металлам 
— с 30,4% до 43,7% (вес — 8,8%). 
Оружие и боеприпасы показали 
прирост на 8 пунктов — хотя 
их экспорт вырос лишь на 0,9%.

В торговле машинами и 
оборудованием (20,6% оборо-
та) за пять лет показатель стал 
менее отрицательным (с минус 
68,2 до минус 58,9 пункта) за 
счет падения импорта на 26,2% 
— но в сравнении с 1998 годом 
(тогда доля группы в обороте со-
ставляла минус 31,2%) зависимость 
от импорта увеличилась. За десять 
лет ослабли и позиции химпрома — 
и это несмотря на высокий экспорт 
удобрений и импортозамещение 
в производстве бытовой химии 
(суммарно по группе показатель 
с минус 4,3 пункта снизился до 
минус 22,8 пункта). Также быстрее 
экспорта рос ввоз текстиля и коже-
венного сырья.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ РФ
($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: ЦЕНТР РАЗВИТИЯ НИУ ВШЭ.
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Основное достижение лауреатов Нобелевской премии — 
экономистов в 2019 году — скорее метод, а не откры-
тия. Абхиджит Банерджи, Эстер Дюфло и Майкл Кремер 
 отмечены в первую очередь как реформаторы экспери-
ментального подхода в выработке мер по борьбе  
с бедностью.

Премия по экономике завершает «нобелевскую неделю» 
— в 2019 году решение комитета, присуждающего приз Коро-
левского банка Швеции, вряд ли приведет к спорам в обще-
стве, но не вызовет восторга у экономистов. Премию получи-
ли три экономиста из США — супруги Абхиджит Банерджи и 
Эстер Дюфло из MIT и Майкл Кремер из Гарварда — за вклад 
в «понимание развития и борьбы с бедностью». Премия 2019 
года в чем-то повторяет решение комитета 2009 года — тогда 
нобелиатом по экономике впервые стала женщина, Элинор 
Острем (за работу по экономике общественных пространств). 
Направление работы лауреатов 2019 года важно так же, как до-
стижения, а главный результат, отмеченный комитетом,— но-
вая технология экономического исследования, за последние 
20 лет ставшая, в том числе усилиями Банерджи, Дюфло и Кре-
мера, популярной: речь идет о полевых экспериментах в сфе-
ре борьбы с бедностью.

Само по себе направление работы лауреатов, по крайней 
мере для общественности США, очень щекотливо. Де-факто все 
три лауреата 2019 года изучают борьбу с бедностью в отсталых 
и развивающихся странах — в большинстве случаев на средст-
ва внешних доноров и/или центрального правительства. Фак-
тически задача всех специализирующихся на этой теме — вы-
яснить в том числе, почему эта борьба, восходящая еще к соци-
альным усилиям европейских стран-колонизаторов, в Афри-
ке и в Азии в XIX–XX веках была относительно эффективной, 
а в других нет. Стратегии помощи бедным странам всегда бы-
ли предметом яростной критики левой общественности. Впро-

чем, не в случае Банерджи, Дюфло и Кремера: их работы, в пер-
вую очередь Кремера и его коллеги Эдварда Мигеля по микроэ-
кономике здравоохранения развивающихся стран, показали, 
что «лобовая» борьба с бедностью путем «заливания деньгами» 
бедных всегда менее эффективна, чем системное развитие эко-
номик,— и тезис давно поддерживается, в том числе мировой 
социалистической мыслью.

Впрочем, в случае Банерджи и Дюфло ключевая заслуга, и 
это не скрывается,— не в том, что именно выяснено, а в том, 

как: открытием в технологии борьбы с бедностью стали экс-
перименты. Банерджи и Дюфло в индийском Хайдерабаде и 
Кремер в Кении проводили полевые эксперименты по орга-
низации в кооперации с местными НКО, которые затем ста-
ли крупнейшей в мире лабораторией исследований борьбы с 
бедностью — J-PAL. Фонд J-PAL основан на средства саудовско-
го шейха Абдулы Латифа Джамеля, сын которого учился в MIT. 
Фонд заявляет, что его партнеры реализовывали в 2018 году 
программы по борьбе с бедностью, охватывающие 400 млн че-
ловек в мире. Часть экспериментальных открытий (в микроэ-
кономике борьбы с бедностью, поведенческих аспектах рабо-
ты тематических программ, микрокредитовании, косвенных 
эффектах финансовой помощи в образовании и здравоохране-
нии) сделаны Кремером, Дюфло и Банерджи. Впрочем, попу-
лярная сейчас у экономистов концепция Кремера — «теория 
уплотнительных колец» (O-Ring) 1993 года, имеющая отноше-
ние к теории человеческого капитала, Нобелевским комите-
том специально не отмечена.

Принципиально нового в привлечении НКО к полевым 
экспериментам экономистов нет, хотя сеть, созданная Банерд-
жи и Дюфло, действительно поражает воображение, а работы 
Кремера в экономике здравоохранения были крайне полезны 
всем донорам проектов борьбы с болезнями в бедных странах. 
Скорее, речь идет об оценке социальной технологии, создан-
ной работами Банерджи, Дюфло и Кремера. Для общественно-
сти же «Нобель» по экономике 2019 года — сплошное удоволь-
ствие: бедные страны, борьба с болезнями, социальный акти-
визм и участие НКО в глобальной политике, деньги исламско-
го мира на решение мировых задач развития, исследования, 
в том числе гендерных аспектов бедности и вакцинаций, пер-
вая семейная пара, получившая Нобелевскую премию по эко-
номике,— непонятно, чего еще желать.

Дмитрий Бутрин

Бедность на троих
Нобелевская премия по экономике присуждена за эксперименты в борьбе с нищетой
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Нобелевские лауреаты-экономисты Абхиджит 
 Банерджи и Эстер Дюфло открыли новый способ 
делать открытия в сфере борьбы с бедностью   
ФОТО REUTERS
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НКО запрограммировались на грант
Среди получателей президентских грантов оказался чемпионат по программированию,  
борцы с абортами и эмоциональным выгоранием

В понедельник были  оглашены 
результаты конкурса прези-
дентских грантов для НКО. 
 Всего на поддержку некоммерче-
ского сектора выделено поряд-
ка 4,3 млрд руб. Самые большие 
гранты получили организато-
ры фестиваля «Золотая маска» 
и Международного студенче-
ского чемпионата по програм-
мированию. Эксперты считают, 
что гранты театральной премии 
и чемпионату по программирова-
нию отражают попытку сконцен-
трироваться на поддержке тра-
диционно сильных направлений 
развития. Однако среди более 
скромных заявок „Ъ“ обнаружил 
также гранты на профилактику 
абортов, создание YouTube-ка-
нала для профилактики межре-
лигиозной розни, обучение сту-
дентов написанию страничек 
в «Википедии» и борьбу с эмо-
циональным выгоранием.

В понедельник были подведены 
итоги второго в этом году конкур-
са президентских грантов для НКО. 
Ежегодно в бюджет закладываются 
деньги для поддержки НКО: в 2019 
году на эти цели было выделено по-
рядка 8 млрд руб. Решение о финан-
сировании того или иного проек-
та принимается Фондом президент-
ских грантов на основании решения 
экспертов и утверждается координа-
ционным комитетом, который воз-
главляет первый замглавы админи-
страции президента Сергей Кириен-

ко. Часть этих средств распределена 
в первой половине этого года. В этот 
раз были названы адресаты поддер-
жки в объеме 4,3 млрд руб.

Самый большой грант (75 млн 
руб.) получил Фонд развития физтех-
школ на проведение Международно-
го студенческого чемпионата по про-
граммированию ICPC. Согласно тек-
сту заявки, «кульминацией проекта» 
станет финал чемпионата, на кото-
ром организаторы ожидают 1,5 тыс. 
гостей из 50 стран, а также 5 тыс. 
участников просветительской про-
граммы, которых будут знакомить с 
инновациями и новыми технологи-
ями. В обосновании заявки на кон-
курс написано, что в России есть де-
фицит ИТ-специалистов: по оценке 
Фонда развития интернет-инициа-
тив, в РФ это лишь 2,4% занятого на-
селения, тогда как в США, Германии 
и Великобритании их  больше 4%.

Второй по сумме грант был выде-
лен на проведение национальной те-
атральной премии и фестиваля «Золо-
тая маска» — 50 млн руб., такую сум-
му они получают второй год подряд. 
Софинансирование проекта из дру-
гих источников составит 243 млн руб.

Президент холдинга «Минчен-
ко консалтинг» Евгений Минченко, 
комментируя гранты «Золотой мас-
ке» и чемпионату по программиро-
ванию, напомнил „Ъ“, что «большой 
физико-математический задел — 
это наследие, которое досталось Рос-
сии от Советского Союза: в это сфере 
у нас есть преимущество, и надо его 

развивать. И то же самое можно ска-
зать о культуре: репутация русской 
культуры во всем мире очень высо-
ка». «С современным искусством бы-
ли проблемы общественно-полити-
ческого характера,— отметил пер-
вый вице-президент Центра поли-
тических технологий Алексей Ма-
каркин.— Как я понимаю, они сей-
час решены. Почти рассыпалось де-
ло Кирилла Серебренникова: прав-

да, его вернули в суд, но сейчас уже 
мало кто верит, что его посадят. С 
другой стороны, Константин Бого-
молов выказал полную политиче-
скую лояльность. Охранительный 
подход к искусству уменьшил свою 
актуальность. А поддержка физтех-
школ — это развитие идеи техниче-
ской модернизации. Для любого ре-
жима нужны хорошие математики, 
физики и программисты. Кто-то из 
них может сделать хороший поиско-
вик, а кто-то — хорошую ракету, что-
бы противостоять Западу».

В то же время 12,2 млн руб. на 
профилактику абортов получит 
Агентство социальных технологий 

в защиту семейных ценностей. В 
обосновании проекта говорится, 
что Россия является одним из ми-
ровых лидеров по количеству абор-
тов, причем из 750 тыс. абортов в 
год лишь пятая часть осуществля-
ется по медицинским показателям. 
Предполагается, что агентство по-
может НКО, борющимся с аборта-
ми, в восьми регионах: Свердлов-
ской области, Магаданской области, 

Московской области, Омской обла-
сти, Псковской области, Татарстане, 
Ростовской области и Ставрополь-
ском крае. В рамках проекта плани-
руется разработка законопроектов 
и методических пособий.

Грант в размере 6 млн руб. пой-
дет на создание YouTube-канала 
Faith & fiction («Вера и литература»). 
Автор этой заявки — «Центр этноре-
лигиозных исследований», владель-
цем которого является протоиерей, 
председатель отдела по взаимоотно-
шениям церкви и общества Санкт-
Петербургской епархии, член ОП РФ 
Александр Пелин. Проект, как следу-
ет из обоснования, направлен на про-

филактику межрелигиозной и миро-
воззренческой напряженности «по-
средством инновационного для ре-
шения данной проблемы способа 
коммуникации с российской молоде-
жью посредством YouTube-канала».

8,4 млн руб. получит «Викиме-
диа.РУ», чтобы обучить и мотивиро-
вать студентов создавать странички 
в «Википедии» о «великих людей, 
внесших значительный вклад в раз-
витие науки, техники, философской 
мысли, культуры и других областей 
человеческой деятельности»: «В XXI 
веке лучший способ увековечить па-
мять о человеке и его свершениях — 
создать страницу в „Википедии“«,— 
говорится в описании проекта.

Грант на 1,8 млн руб. получила 
АНО «Центр психологической по-
мощи и социальной адаптации, под-
держки добровольчества и профес-
сионального развития специали-
стов помогающих профессий „Фор-
сайт“« на проект, направленный на 
профилактику эмоционального вы-
горания. В обосновании проекта ав-
торы отмечают, что в 2019 году ВОЗ 
включила синдром эмоционального 
выгорания в Международную клас-
сификацию болезней. Цель проек-
та — повышение грамотности НКО 
и госучреждений в сфере диагно-
стики и системной профилактики 
эмоционального выгорания, обуче-
ние технологиям предотвращения 
и преодоления выгорания и форми-
рование культуры заботы о психиче-
ском здоровье.

Проект «Выбираю деревню на жи-
тельство» фонда «Ремесло добра» по-
лучил грант в размере 793,8 тыс. руб. 
Его задача — социальная адаптация 
безработных и бездомных подопеч-
ных благотворительных фондов и со-
циальных государственных учрежде-
ний Москвы и Московской области. 
Руководители крестьянских и фер-
мерских хозяйств будут обучать их, 
чтобы в будущем они могли трудоу-
строиться в деревне. В описании про-
екта указано, на какие целевые груп-
пы он рассчитан: алкозависимые и 
наркозависимые, лица без опреде-
ленного места жительства, женщины, 
мигранты, люди с ограниченными 
возможностями здоровья, лица, по-
павшие в трудную жизненную ситуа-
цию, лица, пострадавшие от насилия.

Также опубликован список 100 
проектов, которые признаны луч-
шими по итогам 2017 года: «Сто луч-
ших — это пример для других,— по-
яснил господин Кириенко.— Выби-
рая между двумя очень хорошими 
проектами, мы старались выбрать 
такой, который может быть распро-
странен на территорию других на-
селенных пунктов, других регио-
нов нашей страны». Согласно сай-
ту президентских грантов, в топ-100 
вошли заявки, посвященные волон-
терству, мероприятиям для инвали-
дов и проектам, посвященным исто-
рической памяти.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова

Политический кречетатив
С чем и с кем в Саудовскую Аравию приехал Владимир Путин
14 октября в столице Саудовской Ара-
вии Эр-Рияде прошел официальный 
 визит президента России Владимира 
Путина. А специальный корреспондент 
„Ъ“  Андрей Колесников весь день сле-
дил за трудной судьбой кречета Альфы,  
 которую Владимир Путин подарил коро-
лю Саудовской Аравии.

В покоях королевского дворца Эр-Рияда 
готовились к вручению королю камчатско-
го кречета. Сокольничего звали Шухратом 
Разаковым. Он работает генеральным ди-
ректором российско-киргизского соколи-
ного центра «Мурас», который базируется 
на Иссык-Куле.

Сокольничий очень переживал за свою 
девочку. Уж точно не меньше, чем пережива-
ла она (причем, по-моему, за него). А она пе-
реживала сильно. На голову ей надели кло-
бучок, чтобы глаза были зашорены, и это, по-
моему, нервировало ее: она, кажется, хотела 
видеть, что с ней сделают.

— Есть хочет,— вздыхал Шухрат Раз-
аков,— голодная очень.

— Так, может, покормить? — интересо-
вался я.

— Не-е-ет,— загадочно улыбался он.— 
Лучше не надо. А то она уж четыре раза… как 
сказать… в туалет сходила. Не дай бог в са-
мый ответственный момент — и опять…

Ответственным моментом считался, ко-
нечно, тот, в который Владимир Путин дол-
жен быть был передать кречета королю Сау-
довской Аравии.

— Надо открыть ей глаза хоть ненадол-
го,— вдруг принял решение сокольни-
чий.— Пусть привыкнет к людям тут.

Он снял с головы кречета клобучок, птица 
взмахнула крыльями — и опять грузно схо-
дила в туалет.

— Очень хорошо,— пробормотал соколь-
ничий.— Пусть лучше здесь, чем там…

Все-таки во всем этом виделась какая-то 
грядущая драма. Шухрат Разаков тем време-
нем рассказал, что этот кречет — уникаль-
ный, первый из выводка чемпионов, от 
которых удалось добиться потомства. Как 
именно удалось, он не говорил. Это тайна 
его и арабских орнитологов, которые тоже 
не покладая рук работают над этим вопро-
сом на Иссык-Куле.

— Чемпионы так увлекаются результа-
том, что, скажем так, забывают про семью, 
не занимаются этим,— пояснил мне соколь-
ничий.— И вот мы получили первого крече-
та, который охотится не хуже дикого сокола. 
Эта победа наша!

— И сразу отрываете ее от сердца,— по-
жал я плечами.

Шухрат Разаков вздохнул.
В это время к королевскому дворцу уже 

подъезжал Владимир Путин. Сам дворец не 
поражал помпезностью, был обширен и хо-
рошо подходил для короля Сальмана бен Аб-
дель Азиза Аль Сауда, который передвигает-
ся по нему на длинном электрокаре, с кото-
рым два года назад были проблемы в Крем-
ле, когда король приезжал в гости к россий-
скому президенту. Здесь проблем не было: 
коридоры и двери были необычайно широ-
ки и высоки.

Несмотря на видимую строгость проис-
ходящего в этот день в стране абсолютной 
монархии, во дворце на самом деле цари-
ла удивительная неразбериха. Здесь хаотич-
но, не зная, казалось, конечной цели, пере-
двигались принцы, министры, охранники, 
журналисты… Все перемешивались и ме-
шали друг другу… В коридорах много кури-
ли… В общем, было не так уж очевидно, что 

изо всего этого может выйти какой-нибудь 
особенный толк. Но все, надеюсь, помнили, 
что визит российского президента в Саудов-
скую Аравию имеет чрезвычайное истори-
ческое значение. Мне казалось, только это 
его и может спасти.

При этом сценарий визита исполнял-
ся без преувеличения просто стремитель-

но. Двусторонние переговоры с королем за-
няли минут 15, прием от имени Хранителя 
двух исламских святынь — не больше полу-
часа, подписание многочисленных доку-
ментов — еще минут 15. После этого прези-
дент и король подошли к подаркам. Сауди-
ты подарили Владимиру Путину картину с 
видами дворца. На руке Шухрата Разакова 

сидел кречет Альфа, которую с сегодняшне-
го дня будут звать уже как-то по-другому.

— Мы дадим ему имя, на которое он бу-
дет откликаться,— сказал король, поглядев 
на кречета.

Кто-то предложил снять клобучок, чтобы, 
видимо, заглянуть кречету в глаза. Шухрат 
Разаков посмотрел на Владимира Путина, 
тот покачал головой: не надо. Возможно, он 
подумал, что птица разволнуется и станет, 
например, вырываться куда-нибудь на волю.

Король тем временем протянул руку к 
кречету и пощупал его грудь. То, что почув-
ствовали его пальцы, понравилось королю. 
Он одобрительно и даже, мне показалось, с 
восторгом кивнул и покачал головой: мол, 
ничего себе, даже не ожидал.

Ну тут и произошло непоправимое: кре-
чет на глазах у всех опять сходил в туалет. 
Мраморный пол дворца был освящен пти-
цей, как ни надеялся сокольничий, что это-
го не случится.

Владимир Путин покосился на кречета, 
остальные, по-моему, сделали вид, что ниче-
го такого не замечают.

— Но как же так!..— страдал потом госпо-
дин Разаков.— Ну шестой же раз за день!.. Та-
кая умная девочка! Самая умная! Все равно 
она у них звездой будет! Настоящий охот-
ник!.. Я разволновался, у меня рука дрожа-
ла, а она меня успокоила: сжала когти и дер-
жит руку, дескать, спокойно! А до этого я ее 
два дня успокаивал!

— Все-таки, видимо, и она переволнова-
лась…— осторожно заметил я.

— Нет, ну совсем не волноваться нельзя! 
— воскликнул сокольничий.— Это же такие 
люди! Король, президент!.. Любой разнерв-
ничается! Да!.. Это теперь история!..

И сокольничий отдал наконец птицу са-
удиту, который уже несколько минут стоял 
около него с кожаной перчаткой.

— Я даже расстроился,— признался мне 
потом Шухрат Разаков.— Такая это умная де-
вочка! Тяжело расставаться…И не курица из 
питомника… А то бывают такие соколы, ко-
торые после питомника не знают, что им де-
лать… А эта — мощага!..

В соседнем зале уже начинался деловой 
совет, ненадолго объединивший бизнесме-
нов двух стран. Бизнес-составляющая рос-
сийской делегации оказалась представи-
тельной: Вагит Алекперов, Муса Бажаев, 
Олег Белозеров, Григорий Березкин, Анд-
рей Гурьев, Кирилл Дмитриев, Александр 
Дюков, Владимир Евтушенков, Сергей Ива-
нов, Леонид Казинец, Дмитрий Конов, Анд-
рей Мельниченко, Дмитрий Пумпянский… 
И до конца алфавита еще далеко…

— Не могу не отметить высокий уровень 
партнерства между Российским фондом пря-
мых инвестиций и Публичным инвестици-
онным фондом Саудовской Аравии,— ска-
зал Владимир Путин в начале работы сове-
та.— Хочу отметить в этом безусловную роль 
наследного принца, который был одним из 
инициаторов этого сотрудничества (и кото-
рый, собственно говоря, и распоряжается 
деньгами этого фонда. И сейчас саудовский 
фонд инвестирует в российские проекты 
миллиарды долларов.— А. К.).

— Имеются существенные возможности 
для наращивания российско-саудовского со-
трудничества в самых разных сферах — та-
ких как промышленность, транспорт, бан-
ковское дело, инфраструктура, цифровые 
технологии, освоение космоса,— продол-
жил российский президент.— И мы были се-
годня свидетелями подписания соответству-
ющих документов практически во всех вы-
шеназванных областях, и, конечно, хорошие 
перспективы есть в энергетике: «Газпром 
нефть» и Saudi Aramco готовы запустить пи-
лотный проект по использованию искусст-
венного интеллекта в геологоразведке. В пла-
нах — создание российско-саудовского ин-
ститута в области энергетического сотрудни-
чества на базе МГИМО. «Росатом» готов ока-
зать помощь в строительстве на территории 
королевства атомной электростанции (но та-
кое решение, рассказывал до этого глава «Ро-
сатома» Алексей Лихачев, может быть приня-
то не раньше 2021 года.— А. К.).

Российский президент высказался и про 
сельское хозяйство:

— За последние годы заметно вырос экс-
порт в Саудовскую Аравию российского ячме-
ня. Имеются договоренности об увеличении 
объемов и расширении номенклатуры по-
ставляемых в королевство российских про-
дуктов питания… Хочу обратить ваше внима-
ние, что по зерновым мы занимаем сейчас од-
но из ключевых мест в мире. По пшенице — 
вообще первое место в мире по экспорту!

Причем во многом — именно благодаря 
Саудовской Аравии.

Надо сказать, и совет этот закончился, ед-
ва успев, кажется, начаться. И встреча Влади-
мира Путина с наследным принцем Мухам-
медом бен Сальманом Аль Саудом тоже была 
краткой, но, судя по виду ее участников, не 
дежурной. И в общем, события дня на этом 
можно было считать исчерпанными.

— Нам бы акт оформить надо,— ска-
зал Шухрат Разаков.— Приемки-передачи 
кречета.

Ему, может, хотелось, чтобы хоть что-то на 
память об умной птице у него осталось.

А может, и правда для отчетности надо.

Члены российской делегации на переговорах. Слева направо:  
глава Чечни Рамзан Кадыров, министр строительства Владимир Якушев, 
министр здравоохранения Вероника Скворцова  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Президент России и король Саудовской Аравии не прошли мимо кречета, которого держал сокольничий Шухрат Разаков 
(слева)  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Согласно тексту заявки, «кульминацией 
проекта» станет финал чемпионата, 
на котором организаторы ожидают 
1,5 тыс. гостей из 50 стран, а также 
5 тыс. участников просветительской 
программы
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Как стало известно „Ъ“, столич-
ная полиция возбудила уголов-
ное дело по факту организации 
преступного сообщества в отно-
шении группы лиц, оказывав- 
ших услуги форекс-дилеров 
под вывеской компании STForex. 
На территории России органи-
зация действовала с 2014 года 
без лицензии, привлекая клиен-
тов крупной прибылью. Некото-

рые из жертв даже брали креди- 
ты под залог своей недвижимо-
сти и оставались ни с чем. В об-
щей сложности ущерб, нане-
сенный потерпевшим, может 
достигать 1 млрд руб.

По данным источников „Ъ“ в сило-
вых структурах, деятельность участ-
ников преступной группы, действо-
вавшей под вывеской STForex, со-
трудники сразу нескольких подра-

зделений полиции документирова-
ли начиная с 2018 года. Именно тог-
да по факту мошенничества в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
ГСУ ГУ МВД России по Москве возбу-
дило уголовное дело в отношении 
неустановленных лиц. Как выясни-
ли сотрудники правоохранительных 
органов, едва появившись на россий-
ском рынке, не имевшая лицензии 
организация арендовала офис в баш-

не «Империя» в «Москва-Сити» (Прес-
ненская набережная, 6, стр. 2), про-
вела рекламную кампанию, в том 
числе в федеральных СМИ, с участи-
ем известных людей, среди которых 
был, например, Дмитрий Дибров.

Общение с клиентами начина-
лось с предложения пройти обуча-
ющие курсы и тренинги, где менед-
жеры демонстрировали, как легко 
заработать практически на ровном 
месте. После этого будущая жертва 
инвестировала сначала небольшую 
сумму — порядка $200 — и всегда 
оставалась в плюсе. Затем трейдеры 
разыгрывали целый спектакль: вос-
торгаясь финансовой дальновидно-
стью игрока, демонстрировали ему 
клиентские счета как минимум с 
четырехзначными цифрами, при-
зывая сыграть по-крупному. В итоге 
некоторые граждане отдавали пред-
полагаемым мошенникам все свои 
сбережения, а некоторые даже бра-
ли в банках кредиты под залог сво-
ей недвижимости.

При этом, как выяснили сотруд-
ники ГУЭБиПК МВД, на реальный 
рынок выводились сделки лишь 
с очень крупными клиентами (от 
$100 тыс.). Впрочем, и у тех дело до 
прибыли никогда не доходило. В 
остальных случаях клиенты пере-
водили свои деньги через подклю-
ченную к сайту компании платеж-
ную систему WMexpay (в спецрее-
стре ЦБ не значится) на счет нерези-
дента, открытый в Латвии. Там сред-
ства должны были быть зачислены 
на брокерский счет якобы лицензи-
рованной организации, предостав-
лявшей игрокам прямой доступ на 
межбанковский валютный рынок. 
Однако вместо этого деньги, по вер-
сии следствия, банально похища-
лись. Клиентам же в их личных ка-

бинетах аферисты показывали схе-
мы, в соответствии с которыми сдел-
ки с их вложениями закончились с 
убытками. По данным правоохрани-
телей, нанесенный пострадавшим 
ущерб может достигать 1 млрд руб.

Первым в рамках расследования 
этого дела был задержан соучреди-
тель STForex Александр Смирнов, 
которого следствие считает органи-
затором аферы. По ходатайству след-
ствия Тверской райсуд отправил его 
под арест. Следом за ним задержали 
и одного из его ближайших помощ-
ников — Кирилла Остапенко.

Между тем на основании собран-
ных оперативниками материалов 
следствие пришло к выводу о том, 
что под вывеской STForex действо-
вало целое организованное преступ-
ное сообщество. В итоге фигурантам 
добавили соответствующую ст. 210 
УК РФ. На данный момент следствию 
известно, что только руководителей 
в ОПС было девять человек. При этом 
защите Александра Смирнова и Ки-
рилла Остапенко еще до возбужде-
ния нового уголовного дела по бо-
лее тяжкой статье удалось добиться 
в апелляционной инстанции изме-
нения меры пресечения своим под-
защитным с ареста на залог в 3 млн 
руб. Новое ходатайство следствия о 
заключении фигурантов дела под 
стражу по обвинению в особо тяж-
ком преступлении суд оставил без 
удовлетворения.

Отметим, что на данный мо-
мент компания STForex продолжает 
свою деятельность. Причем до авгу-
ста 2019 года, как говорят сотрудни-
ки полиции, представитель этой ор-
ганизации принимал клиентов да-
же в офисе в башне «Империя». Од-
нако после визита стражей порядка 
он закрылся. Сейчас STForex работа-

ет лишь дистанционным способом: 
с клиентами ее представители обща-
ются лишь по телефону или через ин-
тернет. На сайте компании клиен-
тов по-прежнему убеждают, что бук-
вально у каждого из них есть возмож-
ность «торговать различными акти-
вами и получать прибыль онлайн 
вместе с STForex».

Между тем московский офис этой 
структуры на ее официальном сайте 
не упоминается. Там говорится, что в 
группу компаний STForex входят оф-
шор в Сент-Винсенте и Гренадинах, 
а также офисы в Минске и Лондоне.

Таким образом, на территории Рос-
сии обманутым клиентам обращать-
ся некуда. Суды же в принятии исков 
к такого рода компаниям, как пра-
вило, отказывают, относя подобные 
сделки к так называемым алеатор-
ным: стороны заключают договор, ис-
полнение которого зависит от опре-
деленных условий, о которых они не 
знают в момент его подписания. При 
этом в правоохранительных органах 
отмечают, что в большинстве стран 
мира деятельность, которой занима-
лись STForex и подобные ей структу-
ры, запрещена, поскольку наносит 
ущерб имиджу финансовой системы, 
подрывает доверие граждан к инве-
стированию в реальный сектор эко-
номики и вообще тормозит развитие 
инвестиционной деятельности.

Напомним, что ранее по такой 
же схеме, правда имея лицензию, 
действовал другой форекс-дилер — 
ООО «Телетрейд групп». В отноше-
нии фирмы также было возбуждено 
уголовное дело, расследование кото-
рого сейчас продолжается. А в конце 
прошлого года Центробанк отозвал у 
ООО «Телетрейд групп» лицензию на 
брокерскую деятельность.

Олег Рубникович

„Ъ“ стали известны основания, 
которые защита бывшего поли-
цейского-миллиардера Дмитрия 
Захарченко собирается привес-
ти в Мосгорсуде, чтобы добиться 
его оправдания по обвинениям  
во взяточничестве и воспрепятст- 
вовании правосудию. Адвокаты 
полагают, что доказательства- 
ми преступлений, инкримини- 
руемых господину Захарченко,  
стали только слова, фактически 
не подтвержденные иными дока-
зательствами.

Сегодня Мосгорсуд должен рас-
смотреть жалобы адвокатов и апел-
ляционное представление Генпро-
куратуры на приговор, который 
10 июня этого года Пресненский 
райсуд вынес полковнику главно-
го управления экономической без-
опасности и противодействия кор-
рупции (ГУЭБиПК) МВД Дмитрию 
Захарченко. Он был признан винов-
ным в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 6 ст. 290 (полу-
чение взятки в особо крупном разме-
ре) УК и ч. 3 ст. 294 (воспрепятствова-
ние правосудию с использованием 
служебного положения) УК, осужден 
на 13 лет строгого режима и оштра-
фован на 117 млн 990 тыс.160 руб. 
Кроме того, Дмитрий Захарченко 
был лишен звания полковника по-
лиции и медали «За отличие в охра-
не общественного порядка», полу-
чив после отсидки запрет в течение 
трех лет занимать должности в пра-
воохранительных органах.

Надзор рассчитывает, что Дмит-
рий Захарченко все-таки будет осуж-
ден по эпизоду, связанному с полу-
чением от ресторатора Мехди Дус-
са взятки в размере $800 тыс. Прес-
ненский райсуд полковника по это-
му обвинению оправдал, признав за 
ним право на реабилитацию. В свою 
очередь, адвокат Юрий Новиков по-
лагает, что апелляционная инстан-
ция оправдает экс-полковника и по 
двум оставшимся в деле эпизодам.

В жалобе господина Новикова, 
по данным „Ъ“, говорится, что го-
сподину Дуссу вообще не за что бы-
ло давать скидочные карты внача-
ле на 30%, а затем на 50% его подза-
щитному. По версии Следственно-
го комитета России, которую при-
знал суд первой инстанции, в пери-
од с 8 февраля 2015 года по 26 авгу-
ста 2016 года господин Захарченко 
«систематически пользовался» ди-
сконтными картами в рыбных ре-
сторанах сети «Ла Маре», «лично по-
лучив освобождение от имущест-
венных обязательств при незакон-
ном оказании ему услуг имущест-
венного характера» на общую сумму 
2 млн 949 тыс. 754 руб.

Защита, в свою очередь, отмеча-
ет, что Дмитрий Захарченко еще за-
долго до предполагаемого получе-

ния скидочной взятки от рестора-
тора служил в подразделении ГУЭ-
БиПК МВД, связанном с этим бизне-
сом. С 1 декабря 2013 года по 1 де-
кабря 2014 года он возглавлял 38-
й отдел (по обеспечению экономи-
ческой безопасности в сферах ры-
боловства и рыбоводства) управле-
ния »П» (по борьбе с экономической 
преступностью в сферах сельско-
го хозяйства, водных биоресурсов, 
торговли, пищевой, лесной, лег-
кой промышленности, строитель-
ства и жилищно-коммунального хо-
зяйства) главка. А в период «освобо-
ждения от имущественных обяза-
тельств» являлся уже заместителем 
начальника управления »Т» (по обес-
печению экономической безопасно-
сти в сферах ТЭК и химии). Соглас-
но показаниям Мехди Дусса, тот пре-
доставлял скидки полицейскому «за 
оказание общего покровительства 
по службе» его компаниям. Однако 
в период использования дебетовой 
карты с 8 февраля 2015 по 26 авгу-
ста 2016 года полковник Захарчен-
ко ресторатору никаких ответных 
услуг не предоставил. Более того, ре-
шением ИФНС №23 Москвы по ре-
зультатам выездных налоговых про-
верок, проводившихся с участием 
оперативников ГУЭБиПК МВД Рос-
сии в период с 4 июня 2014 года по 
29 мая 2018 года, ООО «Ла Маре» и 

ООО «Джетрико» господина Дусса за 
налоговые нарушения были оштра-
фованы на 11,7 млн и 5,2 млн руб. со-
ответственно. Это обстоятельство, а 
также анализ показаний господина 
Дусса подтверждает версию защиты 
о том, что ресторатор сам выдавал 
скидочные карты, будучи заинтере-
сованным в постоянных клиентах, 
не требуя ничего взамен.

Второй эпизод громкого дела, от-
мечает защитник Новиков, и вовсе 
построен на показаниях бывшего 
финансового директора Нота-банка 
Галины Марчуковой и ее сестры Ла-
рисы, данных в рамках досудебного 
соглашения о сотрудничестве, впо-
следствии сестры были осуждены 
за растрату (ч. 4 ст. 160 УК). Согласно 
приговору, вынесенному уже Дмит-
рию Захарченко, он «в целях воспре-
пятствования всестороннему, полно-
му и объективному расследованию 
уголовного дела» по факту хищений 
и желая содействовать своей знако-
мой Галине Марчуковой, «оказав-
шейся в сфере уголовного судопро-
изводства», решил вмешаться в дея-
тельность следователя и с использо-
ванием своего служебного положе-
ния совершить направленные про-
тив правосудия действия, а именно 
воспрепятствовать формированию 
«доказательной базы».

Для этого Дмитрий Захарченко, 
находясь 14 января 2016 года в ре-
сторане «Ла Маре» в Проточном пе-
реулке, сообщил госпоже Марчуко-
вой о том, что в ее доме на следую-
щий день будет проводиться обы-

ск, предложив заранее вывезти от-
туда предметы, которыми может за-
интересоваться следствие, что и бы-
ло сделано. Защита, в свою очередь, 
сомневается в том, что полковник 
Захарченко мог знать об обыске, так 
как оперативно-следственные дейст-
вия проводили не связанные с ним 
сотрудники полиции, а сам он тогда 
находился в отпуске.

Интересно, что посещение в тот 
день ресторана «Ла Маре» было по-
священо дню рождения Галины 
Марчуковой. На мероприятие бы-
ли приглашены еще восемь чело-
век, а предупреждение об обыске 
вместе с цветами и оплатой банке-
та, по версии следствия, стало по-
дарком банкирше.

По данным госпожи Марчуко-
вой, документы из своей квартиры 
она передала адвокату Виктору Бе-
левцову (впоследствии был аресто-
ван), который вывез их из Москвы. 
Сам господин Белевцов данный 
факт отрицает. Предметы же, кото-
рые в итоге следствие все равно на-
шло и изъяло — мобильные теле-
фоны, планшеты, личные докумен-
ты,— были возвращены владелице, 
так как содержащаяся в них инфор-
мация не относилась к расследуемо-
му делу. При этом защитник Нови-
ков особо отметил, что именно ин-
формация, полученная следстви-
ем от господина Захарченко, стала 
основанием для уголовного пресле-
дования сестер Марчуковых и дру-
гих топ-менеджеров Нота-банка.

Николай Сергеев

У Дмитрия Захарченко  
нашлось оправдание
Полковник ГУЭБиПК МВД получил взятку ни за что

Миллиард исчез в «Империи»
Выявлены крупные махинации на рынке форекс

Как стало известно „Ъ“, в Твер-
ской суд поступили материалы 
дела главы правозащитного объ-
единения «Справедливость» ад-
воката Андрея Столбунова. След-
ствие считает его участником 
совершенного более десяти лет 
назад вымогательства не менее 
$22,5 млн у нескольких человек, 
среди которых были тогдашний 
министр транспорта Московской 
области, позже вице-президент 
РЖД Петр Кацыв, его сын Денис 
и известный адвокат Наталья Ве-
сельницкая. За организацию вы-
могательства уже давно получил 
срок бывший замгендиректора 
оборонного предприятия РАТЕП, 
один из лидеров «Боевого брат-
ства» Дмитрий Барановский.  
Господин Столбунов, проживаю-
щий в США, отвергает обвинение 
и называет его местью за пока-
зания, которые он дал американ-
ской прокуратуре во время гром-
кого расследования, связанного 
с компанией Prevezon Holding  
Дениса Кацыва.

По данным „Ъ“, уголовное дело в 
отношении Андрея Столбунова уже 
поступило в Тверской суд столицы, 
его будет рассматривать судья Ана-
толий Беляков. Дата слушаний не 
назначена, процесс пройдет в заоч-
ном режиме.

Дело правозащитника расследова-
лось Главным следственным управле-
нием СКР с 5 июня этого года, Андрею 
Столбунову инкриминируется вымо-
гательство в особо крупном размере 
(ч. 3 ст. 163 УК РФ). Материалы рассле-
дования насчитывают 37 томов, при-
чем в свое время СКР через суд добил-
ся для защиты ограничения времени 
на ознакомление с делом.

Как следует из материалов этого 
дела, оно было выделено в отдельное 
производство из другого расследова-
ния, которое ведется в отношении вла-
дельца ООО «Диварекс» Александра 
Ксенжука. Последнему и его предпо-
лагаемым сообщникам инкримини-
руется покушение на мошенничество 
в отношении тех же Петра и Дениса Ка-
цывов, Натальи Весельницкой, а также 
экс-директора управления Сбербанка 
по операциям на фондовом рынке, 
ныне бизнесмена Александра Алтуни-
на и главы компании «Инфико» Влади-
мира Касаткина. Основной фигурант 
этого расследования — один из лиде-
ров подмосковного отделения «Бое-
вого братства», бывший замгендирек-
тора крупного оборонного предприя-
тия РАТЕП Дмитрий Барановский — 
несколько лет назад за вымогательст-
во и мошенничество в общей сложно-
сти получил 13 лет колонии.

Господин Столбунов, которого СКР 
считает «соисполнителем» вымога-

тельства, подтвердил, что фабула его 
дела полностью совпадает с матери-
алами расследования в отношении 
господина Барановского. Господин 
Столбунов, по версии ГСУ СКР, от име-
ни общественной организации «Спра-
ведливость» обращался в различные 
органы власти с письмами с требова-
ниями проверить якобы неблаговид-
ные действия своих оппонентов. Та-
ким образом, а также угрожая нега-
тивными публикациями и общест-
венными акциями, господин Бара-
новский, говорилось в материалах 
«большого» расследования, оказывал 
давление на своих оппонентов, чтобы 
получить от них деньги и имущество 
на десятки миллионов долларов.

В материалах расследования в от-
ношении господина Столбунова, по 
данным „Ъ“, фигурируют $22,5 млн, 
которые, по версии следствия, вымо-
гались лишь у господина Кацыва-стар-
шего. Суммы, которые якобы вымога-
лись у других потерпевших, в деле не 
названы. Защита господина Столбу-
нова даже обращалась в ГСУ СКР и Ген-
прокуратуру, требуя разъяснить дан-
ное обстоятельство, считая, что оно 
прямо противоречит законодательст-
ву, однако ответа так и не дождалась.

В рамках расследования Андрей 
Столбунов был объявлен в междуна-
родный розыск и заочно арестован. 
Впрочем, надежд на его экстрадицию 
фактически нет, поскольку бывший 
глава «Справедливости» прожива-
ет в США уже больше пяти лет, и еще 
13 декабря 2016 года Министерство 
юстиции этой страны на запрос рос-
сийской стороны ответило, что не мо-
жет «осуществить выдачу господина 
Столбунова ввиду отсутствия двусто-
роннего договора о выдаче с Россий-
ской Федерацией».

Между тем сам Андрей Столбунов 
уверен, что доведенное до суда рассле-
дование является местью за его пока-
зания, которые правозащитник дал в 
рамках дела, которое рассматривалось 
в США и было связано с деятельностью 
компании Prevezon Holdimg, принад-
лежащей Денису Кацыву. Американ-
ская прокуратура настаивала на том, 
что бизнесмен мог иметь отношение 
к отмыванию средств в Соединенных 
Штатах. В итоге прокуратура, которая 
изначально требовала конфискации 
американских активов Кацыва-млад-
шего, сняла с него претензии в обмен 
на выплату $5,9 млн. «Тогда я расска-
зал прокуратуре все, что знаю, о дея-
тельности господ Кацывов и их окру-
жения, так как мое негативное мнение 
о них не изменилось»,— сказал „Ъ“ го-
сподин Столбунов. Виновным пра-
возащитник себя не признает, утвер-
ждая, что ни с кем из потерпевших по 
делу он никогда не общался.

Владислав Трифонов

Адвокату подготовили 
заокеанский процесс
Дело проживающего в США 
правозащитника  
рассмотрят в Тверском суде

Защита Дмитрия 
Захарченко (на фото) 
просит отменить ранее 
вынесенный ему приговор 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Опубликован ежегодный рейтинг 
университетов британского рей-
тингового агентства Quacquarelli 
Symonds (QS) «Страны  Европы 
и Центральной Азии с переход-
ной экономикой». В этом году 
в десятку лучших евразийских 
университетов вошло четыре 
российских вуза. Лидером в ре-
гионе остается Московский госу-
дарственный университет имени 
Ломоносова (МГУ). Составите-
ли рейтинга оценивали 568 вузов 
на предмет присутствия в интер-
нете, доли сотрудников с ученой 
степенью и международного со-
трудничества.

МГУ, как и в рейтинге прошлого 
года, лидирует в России и всем реги-

оне. Санкт-Петербургский государ-
ственный университет (СПбГУ) под-
нялся на второе место, сместив Но-
восибирский государственный уни-
верситет (НГУ), который опустился 
на третье место. Томский государ-
ственный университет (ТГУ) вошел 
в десятку лучших, поднявшись с 13-
й на 8-ю позицию. Наиболее актив-
ный рост показали Российский уни-
верситет дружбы народов (РУДН), Си-
бирский федеральный университет 
и Университет ИТМО, которые под-
нялись на 13, 10 и 10 позиций соот-
ветственно. Московский физико-тех-
нический институт (МФТИ) поднял-
ся на пять позиций и оказался на 11-
м месте. При этом НГУ лидирует сре-
ди российских вузов по количеству 

научных публикаций на одного со-
трудника, в то время как Российская 
экономическая школа (РЭШ) первая 
в стране по количеству цитирова-
ний на одну научную публикацию. 
По интенсивности международно-
го научного сотрудничества лидеры 
среди российских вузов — МГУ и СП-
бГУ (1-е и 2-е места соответственно). 
По количеству иностранных студен-
тов Томский государственный уни-
верситет показал лучший результат 
среди всех российских вузов и вось-
мой — среди всех стран Восточной 
Европы и Центральной Азии с пере-
ходной экономикой, а Томский по-
литехнический университет по это-
му показателю находится на 2-м ме-
сте в России и на 10-м — во всем ис-

следованном регионе. Высшая шко-
ла экономики (ВШЭ) по показателю 
присутствия в интернете прибли-
жается к СПбГУ: ВШЭ на третьем ме-
сте в России и на девятом в регионе 
в целом, а СПбГУ — второй в России 
и восьмой в регионе.

Евразийский рейтинг 2019 года 
стал самым объемным за всю исто-
рию: в этом году в QS оценили 568 
университетов в регионе, предва-
рительно ранжировали 374 и офи-
циально опубликовали результаты 
по 350 лучшим вузам. Среди параме-
тров, которые оценивает QS,— при-
сутствие в интернете, доля сотрудни-
ков с ученой степенью, уровень меж-
дународного сотрудничества и ряд 
других показателей.

Региональный директор рейтинга 
по Восточной Европе и Центральной 
Азии Зоя Зайцева пояснила „Ъ“, что 
ТГУ, ВШЭ, Казанский федеральный 
университет (КФУ), Уральский феде-
ральный университет (УрФУ), МФТИ 
и РУДН улучшили свои репутацион-
ные показатели по параметрам «Рабо-
тодатель» и «Академическая репута-
ция»: «Эти два параметра имеют боль-
шое значение, поскольку оказывают 
влияние на все рейтинги QS, от обще-
мировых до предметных». Ректор Ур-
ФУ Виктор Кокшаров отметил, что экс-
перты QS «высоко оценили междуна-
родную исследовательскую сеть уни-
верситета», который по этому показа-
телю стал 25-м в рейтинге. «Централь-
ная Азия и страны Восточной Евро-

пы — один из приоритетных регио-
нов для роста узнаваемости наших 
школ в области гуманитарных, инже-
нерных и естественных наук»,— зая-
вил господин Кокшаров. Министр на-
уки и высшего образования РФ Миха-
ил Котюков заявил „Ъ“, что доволен 
результатами рейтинга: «Есть амбици-
озные цели в части развития экспорта 
образовательных услуг. Их можно до-
стичь, соединив современные обра-
зовательные технологии, лучшие тра-
диции советской школы и междуна-
родный опыт». Господин Котюков так-
же отметил, что в министерстве экс-
порт образования рассматривают как 
«полноценную сферу экономической 
деятельности».

Ксения Миронова

Евразийским университетам пересчитали места
Четыре российских вуза вошли в топ-10 рейтинга QS для стран Европы и Центральной Азии с переходной экономикой

В Нижегородской области возбу-
ждено уголовное дело о гибели 
статиста во время следственно-
го эксперимента по воссозда-
нию ДТП с автобусом. На участ-
ке с перекрытым движением 
в  Кстово разбился мотоциклист 
Денис Бывшев, по просьбе по-
лицейских превысивший ско-
рость. Региональное управление 
МВД проводит собственную про-
верку инцидента, не раскрывая 
подробности. Если вина долж-
ностных лиц будет установлена, 
родственники погибшего могут 
потребовать компенсацию.

В следственном управлении След-
ственного комитета РФ по Ниже-
городской области возбудили уго-
ловное дело по ст. 264 УК РФ о гибе-
ли 31-летнего мотоциклиста Дени-
са Бывшева, сообщили в ведомст-
ве. Как выяснил «Ъ-Приволжье», го-
сподин Бывшев 9 октября участво-
вал в следственном эксперименте 
по реконструкции аварии с участи-
ем другого байкера в Кстовском рай-
оне в рамках расследования уголов-
ного дела по ч. 1 ст. 264 УК РФ (нару-
шение правил дорожного движе-
ния, повлекшее по неосторожности 
причинение тяжкого вреда здоро-
вью). Авария, которую воссоздавали 
следователи управления МВД города 
Кстово, произошла в августе прош-
лого года. Тогда на дорожной развяз-
ке Большая Ельня—Ольгино води-
тель мотоцикла, аналогичного спор-
тивной Yamaha Дениса Бывшева по 
объему двигателя, опережал легко-
вой автомобиль по правой полосе 

и врезался в неожиданно выехав-
ший с второстепенной дороги авто-
бус ПАЗ. Участник той аварии на мо-
тоцикле выжил, хотя и получил тя-
желые травмы.

По словам знакомых Дениса Быв-
шева, поучаствовать в эксперимен-
те его попросили приятели, имею-
щие отношение к полиции. Мото-
циклист, как и большинство ниже-
городских байкеров, уже закрыл мо-
тосезон и поставил свою Yamaha в га-
раж. Чтобы обезопасить его участие 
в эксперименте, следователи и со-
трудники ГИБДД на время ограни-
чили движение на участке дороге, 
на котором произошло ДТП. Восста-
навливая события прошлогодней 
аварии, господин Бывшев повторил 
траекторию движения пострадавше-
го в предыдущем столкновении мо-
тоциклиста сначала на разрешенной 
скорости. Однако следователи яко-
бы попросили его разогнаться и про-
ехать участок со скоростью 100 км/ч, 
рассказали знакомые мотоциклиста. 
Как отмечают родственники и друзья 
погибшего, молодой человек снача-
ла засомневался в безопасности та-
кого маневра, но затем согласился. 
На очередном заходе он не справил-
ся с управлением на влажной трассе, 
усыпанной гравием, и упал, ударив-
шись головой о бордюр. Несмотря на 
то что водитель по правилам безопас-
ности был в шлеме, спасти его не уда-
лось — он скончался от полученных 
травм на месте происшествия. 

В социальных сетях на страни-
цах сообществ нижегородских мо-
тоциклистов не прекращаются спо-

ры по поводу трагедии. Многие от-
мечают, что следственный экспери-
мент проводился на влажной трас-
се в октябре после закрытия мотосе-
зона и условия явно не соответство-
вали восстанавливаемой аварии, ко-
торая произошла в августе при сол-
нечной погоде на сухом асфальте. 
Они отмечают, что октябрьская по-
года небезопасна для вождения мо-
тоцикла. Другие пользователи со-
цсетей критикуют кстовское управ-
ление МВД, удивляясь самому факту 
следственного эксперимента по вос-
созданию ДТП. Третьи утверждают, 
что ключевую роль в трагедии сыгра-
ли не дорожные условия, а следова-
тели полиции, попросившие Дени-
са Бывшева разогнаться так, что при 
падении пополам треснул его мото-
циклетный шлем. Большинство счи-
тает, что правоохранительные орга-
ны теперь должны ответить за ги-
бель мотоциклиста по закону и вы-
платить компенсацию семье погиб-
шего, у которого осталась супруга на 
позднем сроке беременности.

В Главном управлении МВД по 
Нижегородской области организо-
вали собственную проверку по фак-
ту происшедшего. «По итогам про-
верки будет дана оценка всем обсто-
ятельствам и действиям участни-
ков события»,— сообщили „Ъ“ в ве-
домстве. Там пока не ответили на во-
просы о возможных компенсациях 
родственникам погибшего и обстоя-
тельствах эксперимента. 

Как отмечает зампред коллегии ад-
вокатов «Де-юре» Антон Пуляев, при 
расследовании связанных с ДТП уго-

ловных дел всегда назначаются судеб-
ные экспертизы, в рамках которых 
обязательно производится рекон-
струкция событий. При этом сотруд-
ники ДПС всегда перекрывают трас-
су для безопасности участников экс-

перимента. «В данном случае кто-то из 
должностных лиц, возможно, совер-
шил ошибку. Однако нельзя исклю-
чать, что трагедия произошла по ви-
не водителя мотоцикла. Если в рам-
ках расследования уголовного дела 

виновными признают должностных 
лиц, то родственники вправе заявить 
гражданский иск к обвиняемому»,— 
говорит господин Пуляев. 

Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород

Следственный эксперимент выехал за рамки 
Под Нижним Новгородом погиб участник реконструкции ДТП

Московский городской суд в по-
недельник отклонил апелляцию 
Константина Котова, признан-
ного виновным в «неоднократ-
ном нарушении установленного 
порядка организации либо про-
ведения митинга» (ст. 212.1 УК 
РФ). Интересы господина Ко-
това в Мосгорсуде представля-
ли 12 адвокатов — они заявляли, 
что Тверской суд проигнориро-
вал постановление Конституци-
онного суда, согласно которо-
му реальное лишение свободы 
по ст. 212.1 УК РФ возможно 
«только в случае угрозы» жизни 
участников акций протеста или 
их имуществу. По мнению автора 
законопроекта о смягчении ста-
тьи 212.1, депутата от фракции 
КПРФ Сергея Шаргунова, отказ 
Мосгорсуда создает опасный 
для государства прецедент иг-
норирования рекомендаций КС. 
Глава президентского Совета по 
правам человека (СПЧ)  Михаил 
Федотов также  назвал логику 
Мосгорсуда  «непонятной».

В числе десятков человек, при-
шедших в Мосгорсуд поддержать 
34-летнего программиста Констан-
тина Котова в понедельник, был 
активист Ильдар Дадин. В 2015 го-
ду он первым в России получил ре-
альный тюремный срок за учас-
тие в нескольких акциях проте-
ста, и с тех пор статья 212.1 носит 
неофициальное название «дадин-
ская». В 2017 году дело Ильдара Да-
дина было пересмотрено, а Кон-
ституционный суд РФ постановил, 
что реальное лишение свободы мо-
жет применяться к обвиняемому 
по ст. 212.1 УК РФ только в случае, 
когда его действия создали угрозу 
имуществу или здоровью участни-
ков массовой акции. В случае Конс-
тантина Котова «речь о насилии не 
шла», утверждали его защитники 
в понедельник. В 2019 году господи-
на Котова задерживали четыре ра-
за на акциях в поддержку политза-

ключенных, журналиста Ивана Го-
лунова и кандидатов в Мосгордуму.

По ходатайству адвокатов в поне-
дельник к делу было приобщено за-

ключение комиссии СПЧ по научно-
правовой экспертизе, в котором со-
общалось о «недоказанности» обсто-
ятельств преступления, совершен-
ного Константином Котовым. Также 
суд учел открытое письмо 182 служи-
телей РПЦ в поддержку Константина 
Котова и рассмотрел видеозапись за-
держания осужденного 10 августа 
в центре столицы. Кроме того, в ка-
честве свидетеля была допрошена 

журналистка Алина Пинчук, пока-
завшая, что 10 августа господин Ко-
тов «слоганов не выкрикивал, прохо-
ду граждан не мешал».

Адвокат Алхас Абгаджава, высту-
пая в прениях сторон, обратил вни-
мание суда на «политически моти-
вированное дело Котова», который 
«получил максимальное наказание 
за мирные протесты». Адвокат Евге-
ний Смирнов напомнил, что следст-
вие и судебное разбирательство по 
делу «прошли в рекордные сроки», 
а адвокат Мария Эйсмонт воспроиз-
вела разговор о Константине Котове 
со своими детьми: «Он пришел к па-
мятнику и постоял там, потом дал 
интервью, потом он пошел гулять, 
и его задержали».

Господин Котов, выступая перед 
судом, сообщил, что виновным се-
бя не признает, а «статью 212.1 надо 
отменить». Прокурор Алексей Радин 
настаивал: «Совокупность доказа-
тельств полностью подтверждает ви-
ну, а наказание соответствует тяже-
сти совершенного преступления». 
«Приговор Тверского суда в отноше-
нии Константина Котова оставить 
без изменений»,— постановила су-
дья Мосгорсуда Нина Шарапова.

Глава СПЧ Михаил Федотов, ком-
ментируя для „Ъ“ заседание по апел-
ляции Константина Котова, назвал 
«непонятной логику Мосгорсуда»: 
«Нельзя игнорировать постановле-
ние КС, согласно которому уголов-
ная ответственность по этой статье 
возможна лишь при наличии ущер-
ба или реальной угрозы такого ущер-
ба». Григорий Вайпан, руководитель 
судебной практики Института права 
и публичной политики (ИППП), экс-
перты которого в 2016 году готовили 
жалобу Ильдара Дадина в КС, в разго-
воре с „Ъ“ назвал приговор Констан-
тину Котову «неправосудным». «Ста-
тью 212.1 УК РФ необходимо декри-
минализировать»,— считает госпо-
дин Вайпан.

Депутат от фракции КПРФ, пи-
сатель Сергей Шаргунов, который 

в конце сентября внес в Госдуму за-
конопроект, смягчающий ст. 212.1 УК 
РФ, заявил „Ъ“, что «приговор Котову 
опасен для государства, так как явля-
ется приговором за гражданский ак-
тивизм». «Это повод говорить о пре-
цеденте, который может распростра-
няться и далее: рекомендации КС сей-
час открыто игнорируются,— отме-
тил господин Шаргунов.— Человек, 
участвующий в уличной акции и не 
применяющий насилия, не может 
становиться фигурантом уголовно-
го дела». Депутат также сообщил „Ъ“, 
что получил письмо Минюста, в кото-
ром сообщается «о продлении срока 
для подготовки отзыва правительст-
ва РФ на законопроект до 16 ноября». 
«Свои замечания к законопроекту до 
сих пор не представили исполните-
ли: Генпрокуратура, Следственный 
комитет, Росгвардия и МВД»,— уточ-
нил господин Шаргунов.

Вместе с тем решение Мосгорсуда 
по делу Константина Котова и новые 
задержания по «делу 27 июля», о ко-
торых стало известно в понедель-
ник, могут говорить о «попытке изба-
виться от чувства стыда» со стороны 

силовиков, считает политолог Аббас 
Галлямов: «Общественность отбива-
ет одних фигурантов, правоохрани-
тели возбуждают дела против дру-
гих». Однако, по мнению главы Фон-
да развития гражданского общества 
Константина Костина, речь не идет 
об ужесточении политики в отноше-
нии оппозиционеров, а «говорить 
об „оттепели“ (после освобождения 
ряда арестованных по „делу 27 ию-
ля“.— „Ъ“) было неправильно». «Сей-
час, когда власть продемонстриро-
вала, что нет общего обвинительно-
го подхода, общество успокоилось 
и ожидает результатов рассмотре-
ния этих дел. В ходе протестов боль-
шинство (участников.— „Ъ“) находи-
лось в правовом поле, но были и лю-
ди, которые провоцировали поли-
цию, кто-то нападал на сотрудников. 
Каждое дело будет рассматриваться 
индивидуально — теперь это вопрос 
работы адвокатов и стороны обвине-
ния, насколько она сможет доказать 
свою позицию»,— заключает госпо-
дин Костин.

Мария Старикова,  
Владимир Хейфец

По году за акцию
Мосгорсуд оставил в силе приговор Константину Котову, осужденному по «дадинской статье»

К О Н Т Е К С Т
П О  « Д Е Л У  2 7  И Ю Л Я »  
З А Д Е Р Ж А Л И  Е Щ Е  Ч Е Т В Е Р Ы Х

14 октября Следственный комитет РФ на своем сайте сообщил о четверых задержанных 
по подозрению в причинении насилия в отношении представителей власти (ч. 1 ст. 318 УК 
РФ) во время несогласованной акции 27 июля в Москве. По версии следствия, в этот день 
на улице Рождественка Егор Лесных и Максим Мартинцов напали на сотрудника Росгвардии 
и повалили его на тротуар: «Кроме того, господин Лесных нанес другому правоохранителю 
удар ногой». Еще один подозреваемый, Андрей Баршай, «напал на сотрудника Росгвардии, 
толкнув его с разбега в спину». Также задержан Владимир Емельянов, который якобы удер-
живал силой росгвардейца, мешая ему выполнять служебные обязанности. У господ Лесных, 
Мартинцова, Баршая и Емельянова дома проведены обыски. В ближайшее время всем четве-
рым будет предъявлено обвинение. Еще «двое других установленных лиц, узнав о проведении 
следственных действий, скрылись», сообщается на сайте СКР. На YouTube-канале ведомства 
опубликовано видео, на котором зафиксированы действия подозреваемых.

14 октября следователи допросили и отпустили активиста движения «Декоммунизация» 
(немногочисленное объединение активистов, требующих критической переоценки совет-
ского прошлого, люстрации чиновников с советским бэкграундом, а также переименования 
объектов, названных в честь событий и персон советского периода) Дэнни Кулинича, также 
по поводу акции 27 июля. У него дома прошел обыск, изъят мобильный телефон, однако, 
по словам источника агентства «Интерфакс», он остается в статусе свидетеля.

Владимир Хейфец

Мосгорсуд отклонил 
апелляцию  Константина 
Котова, осужденного 
за неоднократное  
нарушение правил 
 публичных мероприятий 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Его величество выход
Елизавета II представила главный приоритет своего правительства

На этой неделе в Брюсселе прой-
дет заседание Европейского со-
вета, в ходе которого у лиде-
ров европейских стран будет 
последний шанс договорить-
ся с премьер-министром Бори-
сом Джонсоном об условиях вы-
хода Британии из ЕС. Сделать это 
в срок едва ли удастся. Однако, 
открывая в понедельник новую 
сессию британского парламента, 
королева Елизавета II объявила: 
Лондон в любом случае покинет 
Евросоюз 31 октября.

С тронной речью перед британ‑
ским парламентом 93‑летняя коро‑
лева выступала в 65‑й раз, и вся це‑
ремония представляла собой чере‑
ду старинных ритуалов, которые 
должны были подчеркнуть и вели‑
чие монарха, и независимость пар‑
ламентской власти. Всего во второй 
раз за все эти годы королева нару‑
шила традицию зачитывать эту речь 
в короне Британской империи. Од‑
на из главных монарших регалий, 
украшенная почти тремя тысяча‑
ми бриллиантов, вчера покоилась 
на бархатной подушке, чуть в сторо‑
не от спускавшегося от королевского 
трона по ступеням длинного шлей‑
фа Елизаветы II. Вместо короны по‑
жилая королева выбрала более лег‑
кое по весу украшение, изготовлен‑
ную два века назад для Георга IV ди‑
адему с 1333 бриллиантами. Спра‑
ва от нее, в парадной форме, сидел 
не супруг (98‑летний принц Филипп 
почти не появляется на публике), 
а 70‑летний сын, принц Чарльз.

Сама церемония была недолгой: 
королева в течение десяти минут за‑
читала подготовленную речь и по‑
кинула зал. Текст, опубликованный 
в тот же день на сайте правительства, 
вместе с подробными примечания‑
ми занял почти 130 страниц и фак‑
тически представлял собой поли‑
тическую программу кабинета пре‑
мьер‑министра Бориса Джонсона. 
Именно его правительство и готови‑
ло речь для Елизаветы II, а ей, по тра‑
диции, оставалось только зачитать 

текст. Теперь до конца недели депу‑
таты должны будут одобрить пред‑
ставленную им программу.

Главный приоритет кабинета ко‑
ролева озвучила в первых же словах. 
«Мое правительство намерено осу‑
ществить выход страны из Евросою‑
за 31 октября,— объявила она.— Мое 
правительство намерено работать над 
новым партнерством с ЕС, основан‑
ном на принципах свободной торгов‑
ли и взаимовыгодного сотрудничест‑
ва». Всего же в речи содержались от‑
сылки к более чем двум десяткам за‑
конодательных инициатив. Главные 
из них связаны с необходимостью об‑

новить британское законодательст‑
во в связи с отделением от ЕС: прежде 
всего в области миграции, социаль‑
ной и правоохранительной системы, 
рыболовства и сельского хозяйства.

«Миграционный закон, который 
положит конец свободному передви‑
жению (между Британией и ЕС.— „Ъ“), 
заложит основы для справедливой, 
современной и соответствующей гло‑
бальным требованиям миграционной 
системы»,— пообещала королева, от‑
метив, что правительство позаботит‑

ся и о давно живущих в Британии гра‑
жданах других стран Евросоюза.

Будущее вне ЕС выглядело со слов 
королевы не менее радужно: «После 
того как Соединенное Королевст‑
во покинет Европейский союз, мое 
правительство сделает все необхо‑
димое, чтобы страна продолжила 
играть ведущую роль в международ‑
ных делах, защищая свои интересы 
и утверждая свои ценности. Мое пра‑
вительство будет находиться в цент‑
ре усилий по решению наиболее 

важных вопросов, касающихся ме‑
ждународной безопасности, оно бу‑
дет отстаивать свободу международ‑
ной торговли и вместе с иностран‑
ными партнерами отвечать на глав‑
ные глобальные вызовы».

Однако до тех пор Лондону еще 
предстоит окончательно опреде‑
литься с условиями выхода из Ев‑
росоюза. Договориться об «усло‑
виях развода» со странами конти‑
нента британская сторона, похо‑
же, не успевает: уже в этот четверг 
в Брюсселе откроется двухдневный 
саммит ЕС, на который соберутся 
все лидеры стран‑участниц, вклю‑
чая — пока что — Бориса Джонсо‑
на. Высокопоставленные британ‑
ские дипломаты называют 17 ок‑
тября неформальным дедлайном, 
к которому необходимо договорить‑
ся о деталях, иначе 31 октября Бри‑
тания будет обязана покинуть союз 
без предварительных договоренно‑
стей. Впрочем, как сообщает изда‑
ние The Times со ссылкой на свои 
источники, Борис Джонсон еще над‑
еется согласовать финальный доку‑
мент до конца рабочей недели с кол‑
легами из ЕС, а в субботу — с британ‑
ским парламентом. На континенте 
осторожно называют затянувшиеся 
переговоры с представителями Лон‑
дона «конструктивными», но опти‑
мизм стараются не проявлять.

Между тем, если договориться 
о разводе не удастся до конца этой не‑
дели (а переговоры длятся с 2016 го‑
да), то уже на следующей неделе бри‑
танский парламент может рассмо‑
треть вопрос о назначении досроч‑
ных парламентских выборов. Прой‑
ти они, в соответствии с законода‑
тельством, могут уже в конце ноября. 
И как заявил вчера лидер оппозици‑
онной Партии лейбористов Джереми 
Корбин, раскритиковавший речь, ко‑
торую подсунуло Елизавете II «прави‑
тельство, утратившее свое большин‑
ство», уже через несколько недель ко‑
ролеве, возможно, предстоит прочи‑
тать речь правительства лейбористов.

Галина Дудина

Выступая в парламенте, 
Елизавета II предпочла 
 надеть не тяжелую корону, 
украшенную почти 3 тыс. 
бриллиантов, а более лег-
кое по весу украшение — 
изготовленную два века 
назад для Георга IV диаде-
му с 1333 бриллиантами   
ФОТО REUTERS

Лиха война начало 
Россия спасает НАТО
Учитывая, что о своих намерениях 
войти в города Кобани и Манбидж 
заявили одновременно и Анкара, 
и Дамаск, противостояние сторон, 
судя по всему, вступает в решаю‑
щую фазу.

Растущая угроза прямого воен‑
ного столкновения между Турцией 
и Сирией застала врасплох руковод‑
ство НАТО, ведь Турция является чле‑
ном Североатлантического альянса, 
а Пятая статья Вашингтонского до‑
говора предусматривает оказание 
помощи союзнику, подвергшемуся 
нападению.

«Представьте, если Сирия или 
ее союзники ответят и атакуют Тур‑
цию. Это угроза безопасности НА‑
ТО»,— описал вчера возникающую 
коллизию глава МИД Люксембурга 
Жан Ассельборн.

В свою очередь, выступая вчера 
на 65‑й сессии Парламентской ассам‑
блеи НАТО в Лондоне, генсек НАТО 
Йенс Столтенберг признал, что про‑

должающаяся турецкая операция 
«чревата риском дальнейшей реги‑
ональной дестабилизации». «Я ожи‑
даю, что Турция будет действовать 
со сдержанностью и в координации 
с другими союзниками»,— заявил 
вчера господин Столтенберг.

Между тем, как это ни парадок‑
сально, но избавить НАТО от гипо‑
тетического кошмарного сцена‑
рия, когда альянс может невольно 
быть втянутым в конфликт с Сирией 
и ее союзницей Россией, может Мо‑
сква, пытающаяся выступить посред‑
ником между всеми сторонами кон‑
фликта. При этом единственным га‑
рантом будущего соглашения, учиты‑
вая реальную ситуацию на месте, мо‑
гут выступить российские военные.

Отвечая вчера на вопрос о риске 
прямого военного столкновения меж‑
ду Россией и Турцией, пресс‑секретарь 
российского президента Владимира 
Путина Дмитрий Песков категориче‑
ски отверг такую возможность.

«Мы даже не хотели бы думать 
о таком варианте. Мне больше нече‑
го добавить. Для этого существуют 

каналы связи между нашими воен‑
ными, о которых я уже говорил»,— 
заявил господин Песков. По его сло‑
вам, контакты между российски‑
ми и турецкими властями не пре‑
рываются, причем они осуществля‑
ются как по дипломатическим, так 
и по военным каналам. Вчера ми‑
нистр обороны Турции Хулуси Акар 
заявил, что провел телефонные пе‑
реговоры с главой Минобороны РФ 
Сергеем Шойгу.

Последние заявления противо‑
борствующих сторон свидетельству‑
ют о том, что прямого столкновения 
между турецкой и сирийской арми‑
ями все же не будет: при посредниче‑
стве России стороны предпочтут до‑
говориться о разделе зон контроля 
на севере Сирии. Фактически кос‑
венно это признал вчера сам турец‑
кий лидер. «Мы поддерживаем ко‑
ординацию с Россией»,— подтвер‑
дил президент Эрдоган, анонсируя 
турецкое наступление на Кобани 
и Манбидж.

Судя по всему, Анкара и Дамаск 
в итоге могут договориться о сдел‑

ке, которая позволит Анкаре в той 
или иной степени реализовать 
свой план создания буферной зо‑
ны на границе с Сирией, разделя‑
ющей два Курдистана — турецкий 
и сирийский.

В то же время Дамаск неожидан‑
но для себя может получить «коро‑
левский подарок», о котором еще 
недавно сирийские власти не могли 
и мечтать,— восстановление контр‑
оля над курдскими районами и не‑
ожиданную лояльность со стороны 
недавних союзников США по ме‑
ждународной коалиции в Сирии.

Живущий в Эрбиле автор книги 
«Курды Северной Сирии» Владимир 
ван Вильгенбург пояснил „Ъ“, что 
утратившие поддержку США курды 
больше не рискнут выступить про‑
тив Дамаска, «опасаясь репрессий».

Что касается запросных позиций 
курдов, считает Владимир ван Виль‑
генбург, то частью мирного согла‑
шения может стать договоренность 
о предоставлении им амнистии.

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань

Владимира Зеленского объявили капитулянтом
Как в Киеве отметили День защитника Украины

В понедельник в Киеве прошло сразу не-
сколько протестных акций с призывом 
к властям Украины отказаться от пред-
усмотренного минскими соглашениями 
плана урегулирования конфликта в Дон-
бассе. Под похожими, а зачастую и под 
одинаковыми лозунгами по центру укра-
инской столицы один за другим прош-
ли марши националистов, ветеранов 
 боевых действий и сторонников партии 
«Европейская солидарность» экс-пре-
зидента Петра Порошенко. За акция-
ми следил корреспондент „Ъ“ в Киеве 
Матвей Шиманов.

В Киеве в этом году необычно теплый ок‑
тябрь — днем температура поднимается вы‑
ше 20 градусов, в городе солнечно, безве‑
тренно и сухо. Идеальная погода для про‑
тестных акций, манифестаций и маршей. 
Тем более 14 октября уже шесть лет как вы‑
ходной день — страна отмечает День защит‑
ника Украины,— и за эти годы сложилась 
традиция отмечать праздник массовыми ми‑
тингами. В прошлые годы они были больше 
похожи на встречи однокашников или од‑
нополчан: люди собирались в центре столи‑
цы под государственными флагами или зна‑
менами воинских частей, зачитывали через 
громкоговорители поздравления ветеранам 
и тем, кто находится на передовой, а затем 
мирно расходились.

В этом году все иначе. Довольно много лю‑
дей встревожены планами президента Вла‑

димира Зеленского и его команды добиться 
мирного урегулирования конфликта на вос‑
токе страны путем целого ряда уступок, в ко‑
торых оппоненты власти видят «предатель‑
ство национальных интересов». Поэтому ми‑
тинги и марши проходят под лозунгом «Нет 
капитуляции!».

Первыми в праздничный день транспа‑
рант с этим лозунгом развернули активи‑
сты недавно созданного «Движения сопро‑
тивления капитуляции». Около ста человек, 
среди которых были ветераны боевых дей‑
ствий и переселенцы из Донбасса и Крыма, 
пришли вскоре после полудня к офису пре‑
зидента требовать от чиновников пересмо‑
треть планы мирного урегулирования. Де‑
монстранты настаивали на необходимости 
отказаться от отвода войск с линии разгра‑
ничения, не допустить предоставления осо‑
бого статуса отдельным районам Луганской 
и Донецкой областей и гарантировать вклю‑
чение в переговорную повестку дня вопроса 
возвращения Крыма.

В конце акции ее участники выстроили 
у входа в офис президента стену из бутафор‑
ских кирпичей, на каждом из которых бы‑
ло написано название одного из 145 насе‑
ленных пунктов Донбасса, из которых могут 
быть выведены украинские войска в ходе за‑
планированного разведения сил.

Полиции и национальной гвардии 
на улицах Киева в этот день было необычно 
много — большинство парковочных мест 

у офиса президента и вблизи других мест 
проведения манифестаций было занято ав‑
тобусами и грузовиками силовиков. Сотни 
человек в форме дежурили на майдане Не‑
залежности, в сквере у Киевского универси‑
тета и на соединяющих их бульваре Тараса 
Шевченко и Крещатике. Со времен Майда‑
на 2014 года этот маршрут — от сквера с па‑
мятником Тарасу Шевченко, по бульвару, на‑
званному его именем, потом по Крещатику 
и, наконец, на главную площадь столицы — 
был главным маршрутом всех оппозицион‑
ных маршей. В этот понедельник по нему 
прошли сразу два таких марша.

Сначала на майдан Незалежности выш‑
ли националисты из партии «Свобода», со‑
бравшей под своими знаменами несколь‑
ко тысяч человек. Требования к властям 
у ее сторонников оказались еще более жест‑
кими, чем у «Движения сопротивления ка‑
питуляции». Огласил их лидер партии Олег 
Тягнибок, выступивший на предварявшем 
марш митинге.

«Мы идем под лозунгом „Защитим укра‑
инскую землю“. Это значит, что капитуляции 
не будет. Ни путем реализации так называе‑
мой формулы Штайнмайера, ни при помо‑
щи продажи земли и грабежа украинцев оли‑
гархами и иностранным капиталом. Украин‑
ский национализм запретит спекуляции 
землей»,— заявил господин Тягнибок, стоя 
в окружении своих однопартийцев, священ‑
ников Православной церкви Украины и вете‑

ранов Украинской повстанческой армии, да‑
та образования которой и отмечается теперь 
как День защитника Украины.

Указав на этих людей, Олег Тягнибок за‑
явил, что они и есть настоящая надежда 
страны и только их митинги и марши идут 
на пользу Украине. Он призвал своих сто‑
ронников не принимать участия в акциях 
других политических сил, указав на то, что 
сейчас против «формулы Штайнмайера» 
протестуют те, кто еще недавно ставил свои 
подписи под соглашением о ее имплемента‑
ции и выступал за особый статус Донбасса. 
Эти слова были явным намеком на экс‑пре‑
зидента Петра Порошенко.

Политическая партия господина Поро‑
шенко «Европейская солидарность» была од‑
ним из организаторов еще одного прошед‑
шего 14 октября марша. И на него, несмотря 
на все красноречие Олега Тягнибока, пришло 
куда больше людей, чем на акцию «Свободы». 
Причем среди участников второго марша бы‑
ли и те, кто несколькими часами ранее шел 
в колонне, возглавляемой главой «Свободы».

Шествие растянулось на полтора киломе‑
тра — последние его участники еще только 
покидали университетский сквер, а голов‑
ные колонны уже стояли на майдане Неза‑
лежности. К тому времени на площади уже 
несколько часов работали представители об‑
щественной организации «Отпор», создан‑
ной в 2010 году для борьбы с тогда только что 
избранным президентом Виктором Януко‑

вичем. Активисты «Отпора», сидя в палатке, 
испачканной искусственной кровью, сим‑
волизировавшей кровь, которая может про‑
литься из‑за поспешных или неумелых дей‑
ствий властей, раздавали киевлянам газеты 
и брошюры, в которых согласие на «форму‑
лу Штайнмайера» называлось уничтожени‑
ем украинской государственности, прези‑
дент Зеленский объявлялся лжецом, а укра‑
инские дипломаты обвинялись в пособни‑
честве Владимиру Путину.

От площади часть протестующих напра‑
вилась к офису президента, где марш прев‑
ратился в стихийный митинг. Стены офиса 
обклеили портретами украинских военных, 
погибших в Донбассе, и листовками с при‑
зывами не соглашаться на проталкиваемый 
правительством мирный план.

Из офиса к демонстрантам так никто 
и не вышел: в праздничный день чиновни‑
ки, если и были на работе, то точно не в Кие‑
ве, а в Донбассе, куда отправился и президент 
Зеленский. Украинский президент посетил 
штаб проведения войсковой операции, вру‑
чил отличившимся бойцам государственные 
награды и выступил с торжественной речью.

«Единственное, что сегодня должен ска‑
зать и президент, и каждый украинец,— это 
просто спасибо. За вашу отвагу и доблесть. 
За характер, за дух, за свободу, за выдержку. 
За мирный сон в украинских городах и се‑
лах. За то, что держите небо»,— сказал пре‑
зидент военным.

с1
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мировая политика

Трасса
M4

ВОЕННАЯ СИТУАЦИЯ НА СЕВЕРЕ СИРИИ

100 кмС И Р И Я

Т У Р Ц И Я

И Р А К

Территории под контролем:

ВС 
Сирии

Курдов Вооруженной 
оппозиции

ВС Турции 
и вооруженной 
оппозиции

ВС Сирии 
и курдов

Направления 
наступления 
ВС Турции

Направления 
наступления 
ВС Сирии

Пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ России

Авиабаза Хмеймим, 
используемая ВКС РФ

200 км

Дамаск

С И Р И Я

И РА К

И О РД А Н И Я

Т У Р Ц И Я

Анонсированная 
Турцией зона 
безопасности

14 октября
ВС Турции взяли 
города Телль-Абьяд 
и Рас-эль-Айн

Алеппо

Идлиб

Латакия

Хасеке

Ракка
Табка

Эль
-К

ам
ышлы

Манбидж Айн-Исса

Рас-эль-Айн

Телль-ТамрАфрин

Тартус

Кобани

Телль-Абьяд

Дейр-эз-Зор



Чтобы крымские гостиницы могли 
конкурировать с турецкими отелями, 
«Опора России» предлагает снизить сто-
имость выдаваемых на их строительст-
во кредитов до 3% и предоставить биз-
несу налоговые послабления. Но если 
даже правительство согласится на эти 
меры, они вряд ли помогут привлечь 
в Крым крупных инвесторов: риск по-
пасть под санкции со стороны США 
остается для них серьезной преградой.

«Опора России» обратилась в правитель-
ство РФ с предложением разработать допол-
нительный комплекс мер для налоговой, фи-
нансовой и инфраструктурной поддержки 
туристической отрасли в Крыму, говорит-
ся в письме на имя Дмитрия Медведева (ко-
пия есть у „Ъ“). Прорыв в туристической ин-
фраструктуре невозможен без привлечения 
на полуостров частных инвестиций, следует 
из текста. По мнению «Опоры России», повы-
сить привлекательность региона можно за 
счет внедрения кредитования на строитель-
ство гостиниц под 3% годовых при сроке оку-
паемости в 20 лет, снижения налогов на не-
движимость и землю, тарифов на электроэ-
нергию. Представитель премьера Олег Оси-
пов переадресовал вопросы „Ъ“ в аппарат ви-
це-премьера Дмитрия Козака. Его представи-
тель Илья Джус заявил, что там документ не 
получали. Источник „Ъ“, близкий к аппарату 
правительства, говорит, что проработать во-
прос было поручено Минэкономики, Росту-
ризму и Совету министров Крыма.

Необходимость дополнительных мер 
поддержки для Крыма в «Опоре России» 
связывают с высокой конкуренцией со сто-
роны турецких отелей. Сейчас Крым и Тур-
цию посещает сопоставимое количество 
туристов — 6,8 млн и 6 млн человек в год. 
Турецкие отельеры имеют доступ к 25-лет-
ним кредитам под 2% годовых. Кроме того, 
они освобождены от уплаты налога на зем-
лю и прибыль до момента возврата вло-
женных средств. Для гостиничного секто-
ра действует нулевой НДС, дополнительно 

правительство компенсирует 50% затрат на 
электричество и обучение персонала. 

Исполнительный директор Туристическо-
го альянса Крыма Светлана Возная называ-
ет недоступность кредитов одной из ключе-
вых проблем, сдерживающих приток инве-
стиций в регион. Эксперт указывает, что по-
сле перехода полуострова под юрисдикцию 
РФ расходы отельеров значительно возросли. 
«Так, после пересмотра кадастровой стоимо-
сти недвижимости аренда у муниципалите-
та 1 га земли в сельской местности подорожа-
ла с 564 тыс. руб. до 5 млн руб. в год»,— гово-
рит она. Госпожа Возная объясняет, что сей-
час предприятия малого и среднего бизнеса 
могут привлекать кредиты под 8,5% годовых, 
но и эта стоимость остается для них неподъем-
ной. По ее мнению, речь должна идти о 2,5%. 
Эксперт добавляет, что дополнительной ме-

рой поддержки крымских гостиниц, в частно-
сти, может стать снижение налоговой нагруз-
ки на период низкого туристического сезона. 

Руководитель департамента гостинично-
го бизнеса и туризма Cushman & Wakefield 
Марина Смирнова настаивает, что основные 
риски для крупных отельеров политические 
и продиктованы санкциями. «Даже россий-
ские инвесторы говорят, что, пока Сбербанк 
не откроет в Крыму свое отделение, они не 
будут вкладывать туда свои деньги»,— пояс-
няет она. К этому добавляется высокая сезон-
ность спроса: из-за того, что гостиницы рабо-
тают фактически только летом, их среднегодо-
вая загрузка в среднем менее 50%, добавляет 
эксперт. «В Сочи росту среднегодовой загруз-
ки способствуют горнолыжные курорты и де-
ловая активность, но в Крыму мероприятия 
могут проводить далеко не все компании из-

за санкций»,— рассуждает она. Дополнитель-
ными преградами эксперт называет неопре-
деленный статус в Крыму многих земельных 
активов, высокие затраты на создание инже-
нерных сетей, отсутствие на месте квалифи-
цированного персонала. 

Партнер компании НАФКО Павел Иккерт 
объясняет, что основной риск для потенци-
альных инвесторов — попадание в санкцион-
ные списки США и Евросоюза. Европейские 
санкции ограничивают вложения в инфра-
структуру, телекоммуникации, технологии и 
энергетику. «Американские санкции пожест-
че»,— объясняет господин Иккерт. При этом 
эксперт указывает, что инвестировать в Крым 
с минимальными рисками включения в санк-
ционные списки можно через офшоры. 

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21798,87 (+246,89)
РТС 1321,13 (–8,50)
FTSE 100 7213,45 (–33,63)

DAX 30 12486,56 (–25,09)
DJIA* 26836,99 (+20,4)
NASDAQ Composite* 8058,53 (+1,49)

*На 21:06.    По данным агентства Reuters. 

июль августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрьиюльиюльиюльиюль

50,0 70,0

50

54

58

62

66

70руб. ● 64,3652

0,22%
1,0 1,15

1,00

1,03

1,06

1,09

1,12

1,15$ ● 1,1028

0,11%
2,2 2,9

2,20

2,34

2,48

2,62

2,76

2,90тыс. пунктов ● 2,697

0,39%
45,0 75,0

45

51

57

63

69

75$ / баррель

2,54%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,11%

● 59,92тыс. пунктов ● 26,845

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.10.19
Австралийский доллар 43,5366
Английский фунт 80,9585
Белорусский рубль 31,3915
Датская крона* 94,9998

Доллар США 64,3652
Евро 70,9305
Индийская рупия** 90,5564
Казахский тенге** 16,5185

Канадский доллар 48,7246
Китайский юань* 91,0824
Норвежская крона* 70,6030
СДР 88,2157

Сингапурский доллар 46,9922
Новая турецкая лира 10,8810
Украинская гривна* 26,1116
Шведская крона* 65,3189

Швейцарский франк 64,5524
Японская иена** 59,4625
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Турбины всероссийской мощности 
Для испытаний ГТБМ предложено создать единый стенд

Правительство намерено организовать 
стенд для испытания газовых турбин боль-
шой мощности, доступ к нему смогут полу-
чить как российские, так и иностранные 
машиностроители. На площадке можно бу-
дет испытывать до четырех турбин мощно-
стью от 65 до 190 МВт. В отрасли большой 
необходимости в новом проекте не видят, 
ссылаясь на наличие площадки на Иванов-
ских ПГУ «Интер РАО», где сейчас испыты-
ваются турбины ГТД-110М. Эксперты также 
указывают на отсутствие в мире примеров 
с общедоступными стендами и сложности 
в распределении рисков.

В РФ может появиться общедоступный испы-
тательный стенд для обкатки отечественных га-
зовых турбин большой мощности (ГТБМ) — от 
65 МВт до 190 МВт, следует из протокола совеща-
ния вице-премьера Дмитрия Козака от 24 сентября 
(есть у „Ъ“). Расположение стенда, его стоимость и 
источники финансирования в документе не ука-
заны. Отмечается, что машиностроители должны 
иметь возможность испытывать на нем одновре-
менно до четырех различных модификаций сило-
вых установок, в том числе разной мощности.

Как пояснили „Ъ“ участники совещания, об-
суждались два варианта установки стенда — но-

вый проект или надстройка турбины вместо вы-
водимых энергоблоков на одной из ТЭС. По сути, 
такой стенд можно назвать электростанцией, по-
скольку при обкатке турбин мощностью свыше 
60 МВт на полных оборотах появляется необхо-
димость каким-то образом «утилизировать» энер-
гию, и наиболее «экономичный и логичный ва-
риант» — выдавать ее в сеть на уже существую-
щих площадках, поясняют собеседники „Ъ“. Для 
обкатки турбин мощностью менее 60 МВт вместо 
выдачи энергии в сеть можно использовать ги-
дротормоз, создающий механическое сопротив-
ление, или установить промышленные резисто-
ры, чтобы утилизировать электроэнергию от ге-
нератора в тепло.

Как писал „Ъ“ 1 октября, правительство упро-
стило доступ к базовому заказу для поставщиков 
ГТБМ, в том числе для локализованных машин 
GE и Siemens — на отборе 2020 года им выделят 
отдельную квоту в 2 ГВт с вводом мощностей в 
2026–2028 годах. Кроме того, согласно протоколу 
правительство решило изменить критерии отне-
сения ГТБМ к «инновационному» оборудованию 
— ранее для этого нужно было обязательно по-
лучить софинансирование из бюджета. Теперь к 
инновационному оборудованию могут быть от-
несены и мощные машины, произведенные в 

РФ по лицензии Siemens и GE, а не только «Си-
ловые машины» Алексея Мордашова (компания 
претендует на 7 млрд руб. госсубсидий). Облада-
тели «инновационного» статуса смогут избежать 
штрафов за опоздания с вводами или аварии, ис-
ходно его планировалось дать только россий-
ским производителям.

Россия самостоятельно не умеет производить 
ГТБМ, единственный выпускающий их завод — 
СП Siemens и «Силовых машин» (SGT-2000E, ло-
кализация 52%), где у немецкого партнера 65%. 
Сейчас углубление уровня локализации в РФ об-
суждает Siemens и GE, которая ведет переговоры 
о совместном предприятии с «Интер РАО». «Сило-
вые машины» хотят сделать российскую машину 
мощностью 65 и 170 МВт. Есть также проект ГТД-
110М, который является развитием пока единст-
венной попытки создания в РФ ГТБМ, предпри-
нятой рыбинским «Сатурном» (сейчас «ОДК-Са-
турн» «Ростеха»). Всего было поставлено пять экс-
периментальных машин — четыре на Иванов-
ские ПГУ «Интер РАО» и одна на Рязанскую ГРЭС 
«Газпром энергохолдинга». Турбины регулярно 
ломались, ОДК не оставляет попыток доработать 
машину.
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Предпринимателей выставят на платформу 
Банки узнают о своих клиентах от ЦБ

ЦБ представил банкирам новый про-
ект — создание платформы «знай свое-
го клиента» (KYC-платформы). В ней ри-
ски отмывания и вовлечение клиентов 
в легализацию преступных доходов ме-
гарегулятор будет определять сам и до-
водить их до сведения кредитных орга-
низаций. Платформа должна снизить 
расходы банков на комплаенс и ре-
шить проблему черных списков отказ-
ников. Однако и банкиры и эксперты 
видят определенные риски, которые 
необходимо учесть до ее внедрения.

На прошедшем форуме Finopolis Банк Рос-
сии представил участнику рынка концеп-
цию разрабатываемой им KYC-платформы. 
Глава департамента финансового монито-
ринга и валютного контроля ЦБ Илья Ясин-
ский отметил, что от банков требуется жест-
кий комплаенс в режиме онлайн, однако та-

кие решения существенно увеличивают из-
держки финансовых институтов. В то же вре-
мя они не исключают претензий регулятора 
из-за некачественной оценки рисков ПОД/
ФТ. В итоге ЦБ решил предложить рынку си-
стему, которая позволит снизить их затраты 
при проведении комплаенс-процедур, по-
высить эффективность управления рисками 
ПОД/ФТ и в то же время сократить число слу-
чаев необоснованных отказов в проведении 
операций и давление на малый и микробиз-
нес. То есть, по сути, решить проблему чер-
ных списков банковских отказников.

По замыслу регулятора, KYC-платформа 
разделит клиентов (на первом этапе юрлица 
и ИП) на три категории. В «красной» зоне вы-
сокого риска будут компании, требующие 
контроля в режиме онлайн. На них придет-
ся 0,6–0,9% клиентов. В «желтую» зону попа-
дут «сомнительные» клиенты (0,4–0,6% от об-

щего числа), чьи операции банк будет ана-
лизировать в офлайне. Подавляющая часть 
компаний и предпринимателей останутся 
в «зеленой» зоне и не потребуют повышен-
ного внимания со стороны банкиров. Кри-
терии выявления сомнительных клиен-
тов уже выработаны, их более 100 шт., боль-
шая часть из них публична и отражена в ре-
комендациях ЦБ. Часть критериев закрыта, 
но она «очень релевантна», отметил госпо-
дин Ясинский. Действующее законодатель-
ство не позволяет регулятору включаться в 
процесс оценки риска клиента или брать на 
себя исполнение отдельных комплаенс-про-
цедур. И потому для внедрения KYC-плат-
формы потребуются поправки к антиотмы-
вочному закону (115-ФЗ) и закону «О банках 
и банковской деятельности».

Создаваться платформа будет совместно 
с банками и вендорами банковского ПО. Ре-

шение уже было протестировано в Сбербан-
ке. По словам вице-президента Сбербанка 
Джамбула Джангирова, банк охотно вошел в 
программу в качестве «подопытного слона». 
Отвечая на запрос „Ъ“, в ЦБ подчеркнули, 
что платформа будет только помогать бан-
ку оценивать уровень риска клиента. «Рабо-
ту по оценке риска должен проводить сам 
банк»,— указали в ЦБ.

Участники рынка в целом одобряют 
идею внедрения платформы. По словам ру-
ководителя управления комплаенс-контр-
оля Райффайзенбанка Филиппа Хышиктуе-
ва, ЦБ обладает широким спектром возмож-
ностей по обогащению информации, недо-
ступной банкам, и потому предложенное 
решение должно расширить общую экспер-
тизу отрасли.

деловые новости — с8

Энергостратегия России до 2035 года, 
если судить по названию, важный до-
кумент. Так что я хотел бы объяснить, 
почему, ознакомившись с проектом 
в начале сентября, мы приняли реше-
ние не писать о нем. Первая и неглав-
ная причина в том, что эту энергостра-
тегию Минэнерго пытается разрабо-
тать более шести лет и несколько раз 
даже вносило в правительство, одна-
ко документ до сих пор не одобрен. 
И хотя собеседники „Ъ“ утверждают, 
что на этот раз энергостратегию «точ-
но примут» до конца года, полной уве-
ренности нет. Вторая и тоже неглавная 
причина: основное содержание доку-
мента — прогнозы производства, по-
требления и экспорта разных энер-
гетических товаров и даже прогнозы 
цен на них аж до 2035 года. Эти данные 
представляют некий интерес в качест-
ве примера интеллектуальных упраж-
нений различных экспертов, но все-
рьез описывать их смешно. Преды-
дущая энергостратегия до 2030 года 
была принята в конце 2009 года, и там 
был заложен рост добычи нефти на ко-
нец периода до 535 млн тонн. В реаль-
ности показатель был достигнут уже 
в 2015 году, сейчас добыча превышает 
560 млн тонн, а могла быть и больше 
570 млн тонн, если бы не соглашение 
с ОПЕК. Аналогичная ситуация с до-
бычей угля, которая растет при этом 
вовсе не за счет месторождений Вос-
точной Сибири, как планировалось, 
а в Кузбассе, что накладывает совсем 
другие требования на развитие желез-
нодорожной инфраструктуры. И еще 
о достоверности прогнозов: в преды-
дущей энергостратегии средняя цена 
нефти в 2016–2020 годах ожидалась 
на уровне $108 за баррель.

Главная же причина, по которой 
я не вижу смысла описывать новую 
энергостратегию иначе как в колон-
ке,— отсутствие содержательных из-
менений в подходах к регулирова-
нию. Именно регулирование — един-
ственное, что хоть как-то интересует 
бизнес в подобном документе. И един-
ственное, за что правительство в усло-
виях рыночной экономики действи-
тельно может отвечать. А когда в доку-
менте (до 2035 года!) без деталей упо-
минается «продолжение либерализа-
ции экспорта СПГ» и возможный до-
ступ независимых производителей 
газа к экспортной трубе «при необхо-
димости», это вызывает лишь улыбку. 
Едва ли на основе таких тезисов ком-
пании могут строить какие-либо дол-
госрочные планы, тем более что в стра-
тегии 2009 года ни слова не было ни о 
случившейся через четыре года ча-
стичной либерализации экспорта СПГ, 
ни о, например, налоговом маневре.

правила  
игры

призывает менять 
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков
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Бархатный резон
Инвесторов заманивают в Крым льготами
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Третий квартал 2019 года ока
зался для рынка коллективных 
инвестиций самым успешным 
за последние два года. Рынок ак
тивно рос как за счет перераспре
деления пенсионных накопле
ний, так и за счет восстановления 
спроса на инвестиционные про
дукты со стороны розничных ин
весторов. На фоне снижающихся 
банковских ставок роль рознич
ного сегмента в четвертом квар
тале может вырасти.

Минувший квартал может стать для 
рынка коллективных инвестиций луч-
шим в этом году. Согласно предвари-
тельным оценкам «Эксперт РА», объ-
ем средств под управлением крупней-
ших УК по итогам третьего квартала 
вырос на 5,8%, до 6,3 трлн руб. «Стреми-
тельный рост активов в третьем квар-
тале 2019 года прежде всего был связан 
с отдельными крупными притоками 
средств ЗПИФов и резервов страховых 
компаний»,— отмечает младший ди-
ректор по рейтингам страховых и ин-
вестиционных компаний «Эксперт РА» 
Диана Коваленко. Более высокие тем-
пы отрасль демонстрировала в этот пе-
риод в 2017 году, тогда рынок вырос на 
7%, до 4,52 трлн руб.

Согласно статистике предшествую-
щих лет, самые высокие темпы приро-
ста активов управляющие компании 
демонстрировали, как правило, в пер-
вом квартале. По данным «Эксперт РА», 
в последние четыре года в первые три 
месяца в отрасль поступали пенсион-
ные накопления из ПФР, в результате 
чего рынок прирастал на 5–15%. В этом 
году рост был вблизи нижней границы 
— 5,6%. «С учетом „слабых“ результатов 
переходной кампании 2018 года в те-
кущем году управляющие не получи-
ли масштабных притоков пенсионных 
средств»,— отмечает Диана Коваленко.

Лидером по приросту активов в тре-
тьем квартале стала группа УК «Реги-
он», ее активы выросли за отчетный 
период почти на 20%, до 834 млрд руб. 
В компании отказались комменти-
ровать результаты третьего квартала. 
Участники рынка считают, что бурный 
рост активов связан с процессом объе-
динения концерна «Россиум» Романа 
Авдеева и ГК «Регион» Сергея Сударико-
ва и консолидацией пенсионных акти-
вов (см. „Ъ“ от 21 августа). В результате 
группа УК «Регион» существенно нара-

стила отрыв от ближайшего конкурен-
та — компаний бизнеса управления 
активами «Открытие» (648 млрд руб.).

Высокие темпы прироста активов 
продемонстрировал и лидер рейтинга 
— компании бизнеса «Сбербанк Управ-
ление активами». Активы под управле-
нием группы выросли на 9%, до 925 мл-
рд руб. По словам руководителя отдела 
по развитию и поддержке продаж част-
ным клиентам УК «Сбербанк Управле-
ние активами» Андрея Макарова, рост 
был обеспечен как розничным, так 
и институциональным направлени-
ем бизнеса. Немного отстали от рын-
ка компании бизнеса «ВТБ Капитал 
Управление инвестициями», активы 
которых выросли на 4,1%, до 881 мл-
рд руб. «В третьем квартале у нас прои-
зошло закрытие нескольких ЗПИФов, 
но даже с учетом этого с начала года ак-
тивы под управлением нашей компа-
нии выросли на 16%, что существенно 
опережает темпы роста рынка в целом 
(10%)»,— отмечает главный исполни-
тельный директор «ВТБ Капитал Инве-
стиции» Владимир Потапов.

Уверенный прирост активов за-
фиксировал ряд компаний, работаю-
щих либо преимущественно с инсти-
туциональными инвесторами («Газ-
промбанк — управление активами»), 
либо с розницей («Альфа-Капитал»). 
«Основной прирост произошел за счет 
привлечения средств негосударствен-
ных пенсионных фондов. Кроме того, 
рост продемонстрировал сегмент бир-
жевых и интервальных паевых фон-

дов»,— отмечает гендиректор «Газпро-
мбанк — Управление активами» Алек-
сей Антонюк. «На фоне низких ставок 
по депозитам, особенно валютным, за-
метен спрос на альтернативные виды 
вложений: доверительное управление 
и розничные ПИФы. Активными тем-
пами у нас развивается сегмент ЗПИ-
Фов, в том числе персональных фон-
дов для состоятельных клиентов»,— 
указывает гендиректор «Альфа-Капи-
тала» Ирина Кривошеева.

В четвертом квартале рынку дове-
рительного управления удержать вы-
сокий темп будет сложно. «Основные 
сделки минувшего квартала носили, 
вероятно, разовый характер, поэтому 
мы не ожидаем сохранения высоких 
темпов прироста до конца года»,— от-
мечает Диана Коваленко. Участники 
рынка более оптимистичны. «В конце 
года рассчитываем на опережающие 
темпы прироста активов, так как про-
изойдет возвращение средств от по-
гашенных ранее ЗПИФов»,— отмеча-
ет Владимир Потапов. Привлечение 
средств физических лиц в доверитель-
ное управление и средств в рознич-
ные фонды может существенно под-
держать рост активов в конце года. «В 
четвертом квартале рассчитываем на 
заметные притоки по всем трем прио-
ритетным для компании направлени-
ям»,— отмечает Ирина Кривошеева. В 
Сбербанке и Газпромбанке ожидают 
привлечения новых клиентов со сто-
роны рыночных НПФ.

Виталий Гайдаев

Управляющие заменили  
ключевой квартал
Компании рекордными темпами  
наращивают активы под управлением

Авиакомпания «Сибирская лег
кая авиация» («СиЛА»), принад
лежащая совладельцу «ИрАэро» 
Юрию Лапину и его партнерам, 
купила читинскую региональ
ную авиакомпанию «Аэросер
вис». Сделка прошла на фоне 
 планов правительства увели
чить субсидии для полетов 
в дальневосточные регионы. 
Эксперты согласны, что слия
ния повышают шансы регио
нальных авиакомпаний на по
лучение федеральных субсидий.

ООО «Сибирская легкая авиация», 
которое контролируют совладельцы 
«ИрАэро» Юрий Лапин и Владимир 
Миронов, приобрело авиакомпанию 
«Аэросервис», рассказали „Ъ“ предста-
вители покупателя. Запись в ЕГРЮЛ о 
переходе прав собственности появи-
лась 11 октября. Стороны отказались 
раскрыть сумму сделки. Собеседники 
„Ъ“ на рынке считают, что компания 
могла обойтись в один-два годовых 
оборота, 340–680 млн руб. До сделки 
«Аэросервис» паритетно принадле-
жал гендиректору Сергею Иваненко 
и Павлу Криницыну.

Гендиректор и совладелец (36%) 
«СиЛА» Андрей Богданов отмеча-
ет, что поправки Минтранса к поста-
новлению 1242 позволяют рассчиты-
вать на расширение маршрутной се-
ти (см. „Ъ“ от 3 июня). Новая редакция 
предусматривает резкий рост субси-
дий для полетов на труднодоступные 
территории: повышающий коэффи-
циент для таких перевозок увеличен 
с 1,25 до 1,8, а для рейсов в малые аэ-

ропорты с годовым пассажиропото-
ком менее 100 тыс. человек — до 2,1. 
В список удаленных территорий до-
бавлены Хабаровский, Приморский, 
Забайкальский края, Амурская об-
ласть, Бурятия и ЕАО, что позволя-
ет расположенному в Чите «Аэросер-
вису» рассчитывать на субсидии. Го-
сподин Богданов отмечает, что заяв-
ки уже поданы в Росавиацию. В 2018 
году общий размер субсидирования 
составил 3,3 млрд руб., в 2019 году — 
7,8 млрд руб.

Размер субсидии на маршрут мо-
жет превышать 10 млн руб. в год. На-
пример, для маршрута Иркутск — 
Красный Чикой (Забайкальский край) 
при двух полетах в неделю на самоле-
те L-410 (19 мест) и коэффициенте 2,1 
предельный размер субсидии соста-
вит 11,22 млн руб. в год.

Юридически «СиЛА» зарегистри-
рована в Магадане, но главный офис 
находится в Иркутске. В парке авиа-
компании четыре Ан-28 (17 мест) и 
два L-410. Компания осуществляет 
перевозки между Новосибирском и 
Горно-Алтайском, Горно-Алтайском и 
Красноярском, Томском и Абаканом; 
между Иркутском и Улан-Удэ, Иркут-
ском и Усть-Илимском; между Ма-
гаданом и Сусуманом, Магаданом и 
Омолоном. В 2018 году прибыль упа-
ла в 3,3 раза, до 3 млн руб., выручка 
выросла на 38,5%, до 323,4 млн руб. 
«Аэросервис» обслуживает рейсы в 
Иркутской области и Красноярском 
крае. В парке перевозчика четыре 
Ан-2, один ТВС-2МС, два L-410, одна 
Cessna 182 и два вертолета Ми-8МТ. 

В 2018 году прибыль упала в 62 раза, 
до 0,88 млн руб., выручка выросла на 
56,5%, до 338,6 млн руб.

В «СиЛА» говорят, что после сдел-
ки авиакомпании будут тесно взаи-
модействовать, а маршрутная сеть и 
парк «Аэросервиса» увеличатся. «На-
личие судов разного типа в парке „Аэ-
росервиса“ позволит осуществлять 
различные авиаработы»,— говорит 
Андрей Богданов. По его словам, для 
расширения парка планируется за-
купка трех ТВС-2МС производства но-
восибирского «Русавиапрома» и двух-
трех новых L-410. Новые владельцы 
компании собираются создать в аэро-
порту Читы, где «Аэросервис» владеет 
ангарами и перроном, региональный 
центр обслуживания малой авиации. 
«За последние два года „СиЛА“ восста-
новила пять посадочных площадок и 
открыла новые маршруты в Республи-
ке Алтай, Иркутской и Томской облас-
тях»,— отмечают в авиакомпании.

Главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов 
говорит, что слияние двух авиаком-
паний увеличит маршрутную сеть, 
перевозчики смогут сэкономить на 
управленческих расходах и обслужи-
вании судов. Но главным преимуще-
ством станет расширение возможно-
сти получить субсидии на региональ-
ные перевозки. В Сибири и на Даль-
нем Востоке, полагает эксперт, лишь 
немногие местные или региональ-
ные маршруты можно раскатать без 
государственного участия.

Герман Костринский

Местная авиация  
крупнеет на субсидиях
Совладельцы «ИрАэро» вложились в региональные перевозки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В Siemens „Ъ“ сообщили, что не 
нуждаются в создании дополнитель-
ных испытательных мощностей для 
полной локализации машины SGT-
2000E — она уже прошла все необхо-
димые испытания на заводе под Пе-
тербургом. В «Интер РАО» и Минэнер-
го от комментариев отказались, в ОДК 
„Ъ“ не ответили. Минпромторг напра-
вил свои предложения по организа-
ции площадки в Минэнерго. В «Сило-
вых машинах» не видят необходимо-
сти в строительстве общего испыта-
тельного стенда, так как «такой стенд 
в России уже есть», имея в виду Ива-
новские ПГУ. «Путем небольших до-
работок его можно использовать для 
испытаний других типоразмеров ма-

шин, в том числе ГТЭ-65»,— полагают 
в «Силовых машинах», добавляя, что 
первым делом нужно договориться об 
условиях его использования.

Концепции общедоступного испы-
тательного стенда для ГТУ очень труд-
но подобрать аналог в мировой пра-
ктике, отмечает старший аналитик по 
электроэнергетике Центра энергети-
ки МШУ «Сколково» Юрий Мельников. 
Основные вопросы — кто платит за его 
создание и несет риски заведомой не-
надежности работы нового оборудова-
ния. Например, в случае ТЭС «Иршинг» 
с инновационной ГТУ в Баварии в на-
чале 2000-х годов затраты по строитель-
ству станции несли как генерирующая 
компания (E.On), так и производитель 
ГТУ (Siemens). Siemens управлял стан-
цией на этапе наладки оборудования 

и затем передал управление генком-
пании, но часть рисков все равно оста-
лась на нем, отмечает господин Мель-
ников. «В обоих случаях потребители 
не играли никакой роли ни в финан-
сировании создания этих объектов, ни 
в обслуживании рисков их эксплуата-
ции»,— говорит аналитик.

Ивановские ПГУ — по сути, экспе-
риментальная станция на 325 МВт — 
была построена за счет потребителей 
по модели договоров на поставку 
мощности. Риски ненадежной рабо-
ты в этом случае несла «Интер РАО», 
механизма перекладывания их ча-
сти на производителя ГТУ не было, 
поэтому стороны потом довольно 
много времени провели в судах, на-
поминает эксперт.

Татьяна Дятел

Турбины всероссийской мощности 

Неожиданным стало только вы-
ступление замминистра энергетики 
Павла Сорокина, который увидел ри-
ски роста тарифов «Транснефти» по-
сле дерегулирования, что повредит 
потребителям.

«Думаю, что дерегулирование тру-
бы было бы неправильным: тогда на-
до дерегулировать и ОАО РЖД,— отме-
чает совладелец „Нефтетранссервиса“ 
Алексей Лихтенфельд.— Но ОАО РЖД 
и „Транснефть“ в неравных услови-
ях: у ОАО РЖД есть перекрестное суб-
сидирование и снижение тарифа по 

нефтянке для конкуренции с „Транс-
нефтью“ вынудит компанию повы-
шать тариф на уголь, стройматериалы 
и прочие грузы для сбалансирован-
ности бюджета». В «Трансойле» «под-
держивают логику решения». «Счита-
ем необходимым уделить особое вни-
мание синхронизации инвестицион-
ных программ монополий на основе 
транспортного баланса»,— пояснили 
„Ъ“ в операторе.

Директор по консалтингу в сфе-
ре госрегулирования ТЭКа VYGON 
Consulting Дарья Козлова отмечает, 
что сейчас загрузка продуктопрово-
дов приближается к 100%. По ее мне-

нию, отмена регулирования в краткос-
рочной перспективе, скорее, повлечет 
небольшой рост тарифа, но долгосроч-
но увеличит привлекательность стро-
ительства новых нефтепродуктово-
дов. В этом случае часть объемов с же-
лезной дороги может действительно 
уйти в трубу, что снизит выручку ОАО 
РЖД от перевозок нефтепродуктов, ко-
торая субсидирует другие перевозки, 
в том числе социально значимые. Поэ-
тому, считает аналитик, при принятии 
таких решений необходимо провести 
комплексную оценку.

Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

Труба не сходит с рельсов

В то же время у банкиров остались 
вопросы по работе системы. Так, ди-
ректор по комплаенсу Альфа-банка 
Ирина Кононенко подчеркнула, что 
при попадании клиента в «красную» 
группу за счет операций в других кре-
дитных организациях потребуется до-
полнительная информация для приня-
тия решения. И если ее не будет в KYC-
платформе, запроса документов не из-
бежать, указала она. Еще один вопрос 
— релевантность оценок ЦБ, указывает 
заместитель руководителя НСФР Алек-
сандр Наумов. «Важно, чтобы оценка не 
превратилась в инструмент давления 
на бизнес»,— указал эксперт. Остается 
открытым вопрос стоимости подклю-
чения к платформе. Само решение для 
банков будет бесплатным, но не ее ин-
теграция. По словам Ирины Кононен-
ко, внедрение новой платформы вы-
зовет много вопросов, начиная от воз-
можностей интеграции до возможно-
сти передачи и обработки данных и, 
исходя из опыта в иных сферах, это бу-
дет «точно недешево и точно непросто». 

Есть опасения, что внедрение 
платформы и «красной» зоны повто-
рит историю черных списков бан-
ковских отказников, из которых од-

но время не было выхода. Необходи-
мо разработать и четко прописать ме-
ханизм реабилитации клиентов из 
«красной» зоны, указывают в банке 
«ФК Открытие». Причем должен быть 
очевиден не только алгоритм выхода, 
но и попадания в нее, отмечает управ-
ляющий партнер «Ренессанс-Lex» Ге-
оргий Хурошвили. «Необходима воз-
можность применения дифференци-
рованного подхода, чтобы при рас-
хождении оценки регулятора и бан-
ка кредитная организация могла ис-
пользовать данные своих систем для 
оценки уровня риска собственных 
клиентов»,— указал собеседник „Ъ“ в 
крупном банке.

Представители бизнеса в своих по-
желаниях более лаконичны — им не-
обходимо снижение давления. «Сей-
час одной из главных проблем бизне-
са являются черные списки,— указы-
вает президент „Опоры России“ Алек-
сандр Калинин.— И если платформа 
уменьшит количество оснований, по 
которым к клиенту могут быть предъ-
явлены претензии, это станет благом».

Вероника Горячева

Предпринимателей  
выставят на платформу

Банк России решил начать работу 
по оптимизации регуляторных 
требований к банкам. Он анон
сировал отказ от ряда обязатель
ных нормативов и отчетности, 
а также сокращение объема пуб
ликуемой банками информации. 
Эксперты считают, что кредит
ным организациям эти меры 
вряд ли принесут какуюто ощу
тимую экономическую выгоду, 
но в любом случае у них отпадет 
обязанность составлять докумен
ты, которые не представляют 
ценности ни для регулятора, 
ни для участников рынка.

Снижение регуляторной нагрузки 
на банки ЦБ анонсировал в понедель-
ник 14 октября. Так, регулятор плани-
рует отказаться от норматива, ограни-
чивающего кредитование инсайде-
ров банка (Н10.1), а также от нормати-
ва использования капитала банков-
ской группы для приобретения ак-
ций или долей других юридических 
лиц (Н23). Последний норматив сохра-
нится лишь на индивидуальном уров-
не (на уровне конкретных банков, а 
не группы). Кроме того, ЦБ планиру-
ет уточнить порядок расчета нормати-
ва Н6 (максимальный риск на одного 
заемщика или группу связанных заем-
щиков) по отдельным операциям с ис-
пользованием платежных карт, а также 
исключить возможное дублирование 
требований в связи с введением в дей-
ствие показателя долговой нагрузки.

Другие изменения связаны с сокра-
щением объема отчетности, которую 
банки предоставляют в ЦБ, а также 
объема информации, раскрываемой 
ими неограниченному кругу лиц. В 

частности, ряд банков получит право 
не направлять в ЦБ и не публиковать 
информацию о значении показателя 
краткосрочной ликвидности, кото-
рый отражает способность банка пол-
ностью выполнить свои обязательства 
на горизонте одного месяца. Новаци-
ей должно стать и изменение порядка 
расчета базового уровня доходности 
вкладов (банки, предлагающие вкла-
ды существенно выше этого уровня, 
платят более высокие взносы в Агент-
ство по страхованию вкладов). Этот 
показатель рассчитывается как сред-
неарифметическое значение макси-
мальных процентных ставок по вкла-
дам в банках, привлекших в совокуп-
ности две трети общего объема вкла-
дов населения. ЦБ может разрешить 
банкам не публиковать информацию 
о ставках на своем сайте.

Кроме того, регулятор планирует 
упростить методологию оценки эко-
номического положения банков, а са-
нируемым кредитным организациям 
разрешит не составлять и не представ-
лять в Банк России планы восстанов-
ления капитала. Проекты этих изме-
нений ЦБ будет публиковать по мере 
их подготовки.

Эксперты отмечают, что планируе-
мые изменения вряд ли существенно 
снизят регуляторную нагрузку на бан-
ки. Так, вместо норматива Н10.1 есть 
похожий норматив максимально-
го размера риска на связанное с бан-
ком лицо (Н25), отмечает старший ди-
ректор в банковской аналитической 
группе Fitch Ratings Александр Дани-
лов. Кроме того, обычно нарушение 
норматива Н10.1 происходит только 
при такой потере капитала, при кото-

рой уже нарушены нормативы доста-
точности собственных средств, согла-
шается управляющий директор по ва-
лидации агентства «Эксперт РА» Юрий 
Беликов. «Банки не кредитуют инсай-
деров в значимых для сектора объе-
мах,— обращает внимание он.— Если 
говорить о худших сценариях выво-
да активов, то куда проще выдать кре-
диты техническим компаниям бене-
фициаров, а не служащим банка. Поэ-
тому норматив в принципе не репре-
зентативен». Почти то же самое мож-
но сказать и об ограничениях вложе-
ний в дочерние компании (Н23), до-
бавляет господин Беликов. При выво-
де средств банки кредитуют не юри-
дически аффилированных «дочек», а 
компании-пустышки с номинальной 
структурой собственности.

Другие анонсированные регулято-
ром изменения либо избавляют банки 
от составления и публикации дублиру-
ющих документов, либо, как в случае 
с изменением методологии оценки 
экономического положения банков, 
не раскрываются и не имеют широко-
го применения. Впрочем, любое сни-
жение регуляторной нагрузки влечет 
за собой сокращение административ-
ных затрат, отмечает старший менед-
жер департамента управления риска-
ми «Делойт» (СНГ) Сергей Гришунин. 
Это приведет как к росту маржи, так и 
качеству прибыли в целом. Директор-
руководитель направления банков-
ских рейтингов агентства НКР Миха-
ил Доронкин допускает, что эти изме-
нения могут быть ощутимыми лишь 
для отдельных банков, прежде всего с 
небольшими масштабами бизнеса.

Виталий Солдатских

Банкам  
облегчат сдачу нормативов
ЦБ меняет регулирование рынка

Мы также  
с Росфинмониторингом 
корректируем подход  

к передаче информации  
об отказах  

кредитным организациям,  
с тем чтобы в черные списки 
попадали только операции  

с повышенным  
уровнем риска

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на встрече с банкирами 31 января

Ц И Т А Т А

Крупнейшие управляющие компании по итогам девяти месяцев 2019 года
Название Активы  

под управлением 
(млрд руб.)

Изм.  
за три  

месяца (%)

Изм.  
с начала  
года (%)

Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 924,7 9,0 17,5
Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 880,9 4,1 17,0
Группа УК «Регион» 833,9 19,9 61,5
Компании бизнеса управления активами «Открытие» 684,3 1,8 -0,2
«ТКБ Инвестмент Партнерс» 549,3 -3,9 3,1
«Лидер» 495,9 1,4 4,4
«Газпромбанк — Управление активами» 400,9 5,6 19,8
«Альфа-Капитал» 399,5 7,8 16,2
«Прогрессивные инвестиционные идеи» 323,7 1,3 9,6
«Трансфингруп» 306,7 8,8 28,2
«Ай Кью Джи Управление активами» 188,9 0,4 6,5
«Ингосстрах-Инвестиции» 99,9 3,6 5,8
«РСХБ Управление активами» 94,7 4,1 -3,6
«Агана» 90,7 2,1 11,0
«Система Капитал» 87,5 15,2 28,0
По данным «Эксперт РА».
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Производители лекарств разо
чарованы в сотрудничестве 
с фармацевтической розни
цей по продвижению своих 
 препаратов. По данным 
Deloitte, большая часть фарма
цевтических компаний пред
почла маркетинговым бону
сам взаимодействие с врача
ми, которые непосредственно 
назначают препарат. Это ста
новится особенно актуаль
ным в условиях роста продаж 
рецептурных лекарств.

Согласно опросу, проведенному 
Deloitte среди 66 российских и зару-
бежных фармкомпаний в 2019 году, 
в ближайшие два года взаимодейст-
вие с медицинским персоналом бу-
дет наиболее приоритетным инстру-
ментом продвижения препаратов. 
Такого мнения теперь придержива-
ются 70% опрошенных, что на 40% 
больше, чем годом ранее, говорится 
в исследовании. Под взаимодействи-
ем подразумеваются научные конфе-
ренции, привлечение врачей к про-
ведению клинических исследова-
ний и пр., говорит партнер Deloitte 
Олег Березин. По его словам, произ-
водители понимают, что стимулиро-
вание сбыта путем выплаты вознаг-
раждения за соответствующие услу-
ги или бонусов аптекам далеко не 

всегда эффективно. Для сравнения, 
этот инструмент сегодня в приорите-
те у 68% респондентов.

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков напоминает, что по-
мимо бонусов за продажи производи-
тели платят аптекам за места на пол-
ках, а также приоритетную рекомен-
дацию потребителю и иные услуги, 

которые не гарантируют продажи. 
Кроме того, некоторые сети, купив 
товар, перепродают его аффилиро-
ванным точкам и получают от произ-
водителя бонус, который рассчитыва-
ется исходя из объема реализации, 
добавляет господин Березин. При 
этом основная цель — продажа ко-
нечному покупателю — в этом случае 
не достигается, отмечает эксперт.

Полностью понять, насколько 
эффективны выплаты бонусов и 
вознаграждений за определенные 
маркетинговые услуги аптечным 
сетям, можно будет только тогда, 
когда в полной мере заработает си-
стема маркировки лекарств, счита-
ет Олег Березин. Но только при 
условии, что производителям будет 
доступна информация о движе-
нии своих препаратов, добавляет 
он. Как следует из опроса Deloitte, 
58% компаний считают, что марки-
ровка окажет положительное влия-
ние на отрасль.

По словам директора по разви-
тию Ассоциации онкологов России 
Баходура Камолова, взаимодейст-
вие производителей с врачами лет 
десять назад было гораздо масштаб-
нее. Тогда некоторые компании фак-
тически контролировали врачей и 
количество выписанных ими рецеп-
тов на определенные препараты, а 
тех, кто выпишет больше всего, при-
глашали на научные конференции 
в различные страны, вспоминает 
он. Сейчас же, по словам господина 
Камолова, в компаниях существуют 
более жесткие системы контр-
оля бюджета. Кроме того, врачи в 
любом случае назначают только  те 
препа раты, которые подходят паци-
ентам, особенно при лечении более 

серьезных заболеваний, таких как 
онкология, подчеркивает он.

Несмотря на это, взаимодействие 
с врачами наиболее выгодно имен-
но производителям оригинальных 
дорогостоящих препаратов для лече-
ния более сложных заболеваний, за-
щищенных патентами, считает Олег 
Березин. На конференциях и в спе-
циализированных изданиях разре-
шается упоминать только междуна-
родное непатентованное наимено-
вание, а не конкретные бренды, от-
мечает он. Поэтому продвижение 
дженериков, которые выпускаются 
несколькими производителями под 
разными торговыми наименования-
ми, через медицинских работников 
зачастую не очень эффективно.

Иван Глушков напоминает, что в 
условиях падения доходов пациенты 
вынуждены экономить, отказываясь, 
как правило, от так называемых бо-
лее легких, безрецептурных препа-
ратов. В результате в аптеках стали ак-
тивнее расти продажи рецептурных 
лекарств, назначаемых врачами, и 
взаимодействие с медицинским пер-
соналом в этом случае эффективнее, 
отмечает он. По данным DSM Group, 
за август 2019 года доля рецептурных 
лекарств в натуральном выражении 
выросла на 1,4% год к году.

Мария Котова

Лекарства предложат врачам
Фармкомпании меняют стратегию продвижения товара

В «МегаФоне» уточнили, что УК бу-
дут сами решать, какие партнеры бу-
дут в маркетплейсе, а оператор будет 
получать от них комиссию.

Востребованным должен стать и 
сервис проведения общих собраний 
жилых домов, считает гендиректор 
«Кометрики» Дмитрий Петров. «Сей-
час абсолютное большинство собра-
ний происходит путем заполнения 
анкет в бумажной форме, что крайне 
неудобно и нередко приводит к спо-
рам»,— отмечает он. Так, в 2018 году 
в России были обжалованы результа-
ты более 3 тыс. общих собраний 
жильцов.

В «Ростелекоме» сервисы «умного 
ЖКХ» — одно из стратегических на-
правлений, оператор уже реализовал 
проект цифровизации ЖКХ в Мос-
ковской области, говорят в компа-
нии. МТС заключила соглашения по 
развитию цифровых проектов с 26 
регионами, а в Татарстане в декабре 
2018 года запустила пилот «умного го-
рода» в сфере ЖКХ на сети интернета 
вещей, отмечают в пресс-службе опе-
ратора. По оценке компании, объем 
рынка датчиков поквартирного учета 
в этом году составляет около 24,3 мл-
рд руб., а к 2021-му достигнет 50,6 мл-
рд руб. «Вымпелком» тестирует реше-
ния интернета вещей для «умного 
ЖКХ», говорят в операторе. У Tele2 
есть решение учета энергии в ЖКХ, 
при его тестировании были развер-
нуты две пилотные зоны в жилых до-
мах в Москве и Петербурге.

Исходя из того, что оборот всей 
сферы ЖКХ сейчас оценивается при-
мерно в 5 трлн руб. в год, в перспек-
тиве трех-пяти лет емкость рынка 
цифровых решений для нее может 
составить несколько десятков мил-
лиардов рублей в год, полагает руко-
водитель программы «МВА-Телеком» 
бизнес-школы «Мирбис» Евгений Со-
ломатин. УК внедрение комплекс-
ных цифровых платформ от незави-
симых разработчиков может быть 

выгодно, так как они получат бес-
платно базовые сервисы, которые 
должны быть реализованы в соот-
ветствии с законом, и дополнитель-
ные доходы по модели revenue 
sharing, отмечает он.

Сами УК пока спокойно относят-
ся к приходу на рынок ЖКХ техноло-
гичных компаний. Независимые по-
ставщики цифровых решений могут 
быстро сформировать «новый пат-
терн» потребления бытовых услуг, 
но главным вопросом для них будет 
масштабирование, считают в УК 
«ПИК-Комфорт». «Рынок ЖКХ консер-
вативен, прийти в новый муниципа-
литет — уже немалый вызов, а круп-
ные игроки за счет накопленного 
опыта способны опередить незави-
симых»,— считают в компании. Да и 
сами жильцы пока не очень понима-
ют ценность этих продуктов, добав-
ляет директор департамента разви-
тия продукта ГК ФСК Павел Брызга-
лов. поэтому будут негативно вос-
принимать увеличение ежемесячно-
го платежа за услуги ЖКХ на несколь-
ко десятков или сотен рублей.

Юлия Тишина

Маркетплейс — 
старший по подъезду
с1

Количество доставленных 
« Почтой России» экспресс 
отправлений через службу 
EMS выросло на 67% и впер
вые  достигло 10 млн штук уже 
по итогам восьми месяцев года. 
Участники рынка доставки свя
зывают рост с развитием интер
нетторговли и удешевлением 
услуги на фоне  обострившейся 
конкуренции. При этом, по дан
ным анали тиков, доля «Почты 
России» в логистике российско
го  рынка интернетторговли 
 снижается.

«Почта России» зафиксировала ре-
кордное число отправлений через 
свою курьерскую службу EMS за во-
семь месяцев года — 10,4 млн, что на 
67% выше, чем за аналогичный пери-
од 2018 года, сообщили „Ъ“ в пресс-
службе компании. По данным «По-
чты России», высокая динамика ис-
пользования услуги наблюдается не 
только в крупных городах, но и в ре-
гионах, в частности, в Южном феде-
ральном округе число экспресс-от-
правлений выросло на 79% год к го-
ду, в Приволжском — на 70%.

Примерно 50% экспресс-отправ-
лений EMS приходятся на достав-
ку из интернет-магазинов, еще 
10% — на отправления физических 
лиц и около 40% — на бизнес, уточ-
нили в компании. Последний сег-

мент растет более высокими темпа-
ми, отмечает первый заместитель 
гендиректора «Почты России» по 
электронной коммерции Алексей 
Скатин. В целом рост числа экспресс-
отправлений он объясняет тем, что 
компания «существенно повысила 
качество сервиса» и инвестирует в 
логистику.

Рост числа отправлений связан с 
развитием интернет-торговли в Рос-
сии, особенно среди малых и сред-
них предпринимателей, уверена ви-
це-президент по продажам и марке-
тингу DHL Express в России Ан-
на Клинскова. «„Почта России“ — 
один из основных каналов доставки 
по причине невысокой стоимости и 
широкого географического охвата 
внутри страны. Рост ее внутрирос-
сийского бизнеса отражает как рост 

интернет-торговли в стране, так и 
усиление позиций „Почты“ в эко-
ном-сегменте доставки, что никак не 
отражается на показателях DHL 
Express»,— отмечает она. Более 90% 
бизнеса DHL Express — это доставка 
для b2b-клиентов, но она последние 
годы показывает небольшие темпы 
роста, в то время как сервис по до-
ставке товаров из интернет-магази-
нов физическим лицам растет значи-
тельно более высокими темпами, го-
ворит госпожа Клинскова.

У DPD рост числа экспресс-от-
правлений за восемь месяцев соста-
вил около 60% по сравнению с тем же 
периодом 2018 года, в эту статистику 
входят не только небольшие посыл-
ки и бандероли, но и грузы, сообщил 
гендиректор DPD в России Николай 
Воинов. В предыдущие годы компа-
ния такого роста не фиксировала. 
«Помимо того что все процессы уско-
рились и клиенты хотят получить 
посылку или груз как можно скорее, 
на рынке высокая конкуренция. И в 
конкурентной борьбе используются 
в том числе ценовые инструменты. 
Можно говорить о том, что экспресс-
услуги стали доступнее»,— поясняет 
господин Воинов. Наибольшая ак-
тивность отправлений у DPD наблю-
дается со стороны бизнеса, тогда как 
доля экспресс-посылок среди физи-
ческих лиц невелика — около 5%.

Внутрироссийский рынок e-
commerce в 2018 году вырос на 73%, 
до 1,15 трлн руб., подсчитывала Ас-
социация компаний интернет-тор-
говли. Национальная ассоциация 
дистанционной торговли называла 
более скромные цифры: рост на 
8,6% в долларах, до $10,3 млрд (око-
ло 645,9 млрд руб. по средневзве-
шенному курсу за год).

Доля «Почты России» на рын-
ке снижается, следует из отчета 
Data Insight: в первом полугодии 
2019 года она обеспечила доставку 
20% посылок для интернет-магази-
нов против 26% годом ранее. В абсо-
лютных числах рост составил 3% — 
с 43 млн до 44 млн посылок. Наи-
больший прирост продемонстри-
ровали собственные службы до-
ставки интернет-магазинов, кото-
рые нарастили число обработан-
ных отправлений с 69 млн годом ра-
нее до 111 млн, а долю на рынке — 
с 42% до 51% соответственно. При 
этом для самой «Почты России» объ-
емы экспресс-доставки почти неза-
метны на фоне общего объема от-
правлений, обращает внимание со-
беседник „Ъ“ в одной из логистиче-
ских компаний: по собственным 
данным, всего «Почта России» обра-
батывает более 433,3 млн посылок 
ежегодно.

Дмитрий Шестоперов

Покупки поехали на почтовых
Число экспресс-отправлений «Почты России» стало рекордным

Аналитики BofAML считают вы-
сокой вероятность изменения зако-
нопроекта, напоминая, что нашу-
мевший «закон Яровой» также серь-
езно дорабатывался в 2016 году уже 
на этапе обсуждения. По мнению 
банка, ограничение, заложенное в 
поправки, может быть изменено са-
мим господином Горелкиным, 
предполагавшим однажды установ-
ление лимита в диапазоне 20–40%.

В пресс-службе «Яндекса» отказа-
лись комментировать «какие-либо 
конкретные обсуждения и планы». 
«Вопрос акционерной структуры — 
это текущий процесс, рассматривать 
который мы начали задолго до появ-
ления обсуждаемого законопроек-
та»,— отметили в «Яндексе». Впервые 
возможные изменения акционер-
ной структуры «Яндекс» анонсиро-
вал 22 октября 2018 года на волне 
слухов о получении доли в компа-
нии Сбербанком. Тогда обсуждалась 
схема, по которой 60% голосующих 
прав в «Яндексе» передаются в фонд, 
который будет контролировать осно-
ватель компании Аркадий Волож и 
группа российских топ-менеджеров, 
писал „Ъ“ 31 октября.

Опрошенные „Ъ“ эксперты и 
юристы согласны, что законопро-
ект может ожидать существенная 
доработка. Но и в существующем 
виде он вряд ли затронет большое 
количество игроков рынка помимо 
«Яндекса», полагает руководитель 
практики по работе с компаниями 
сектора технологий, медиа и теле-
коммуникаций КПМГ в России и 
СНГ Еркожа Акылбек. По его мне-
нию, даже если какие-то компании 
попадут под ограничения, они с 
большой долей вероятности смогут 

придумать вариант обхода — как 
это произошло с аналогичным за-
коном в сфере СМИ, когда голоса 
перешли гражданам России, а эко-
номический интерес остался у ино-
странцев.

В то же время, уточняет советник 
«Томашевская и партнеры» Роман 
Янковский, формулировки законо-
проекта размыты и позволяют отне-
сти к значимым ресурсам «почти все 
что угодно». Если такая ситуация со-
хранится, по сути, все будет зави-
сеть от комиссии по иностранным 

инвестициям, считает эксперт. Он 
напоминает, что это не первая по-
пытка законодателей ввести огра-
ничения для интернет-компаний, 
включая «Яндекс». Например, год 
назад в Госдуму был внесен законо-
проект, распространяющий ограни-
чения владения СМИ на новостные 
агрегаторы (также до 20% иностран-
ного владения). С октября прошлого 
года он остается на рассмотрении.

«Из проекта непонятно, о каких 
именно информресурсах идет речь, 
теоретически это могут быть и мо-
бильные приложения»,— указыва-
ет партнер юрфирмы NSP Роман Ма-
каров. Нет в документе и конкрет-
ного ответа на вопрос, как быть, 
если число голосов превышает ко-
личество акций (например, в слу-
чае с акциями класса B). «Неясно, 
идет ли там речь о количестве лю-
бых акций или же голосующих ак-
ций и как рассматривать ситуации, 
когда на одну акцию приходится 
несколько голосов»,— поясняет 
юрист. Исходя из этого, сложно 
предположить, как властями будет 
воспринята схема, подобная пред-
ложенной BofAML.

Владислав Новый, 
 арбитражная группа

«Яндексу» предложили  
размыть акционеров

Глава компании «Вашъ финан
совый попечитель» и агрохол
динга «Русское молоко» Васи
лий БойкоВеликий успел про
дать один из заметных своих 
девелоперских активов в цент
ре Москвы незадолго до по
вторного ареста. Девелопер 
«Колди» приобрел у бизнесме
на 0,63 га в Басманном районе, 
где можно построить около 
20 тыс. кв. м жилья.

Структура предпринимателя Ва-
силия Бойко-Великого продала уча-
сток на улице Казакова в центре Мо-
сквы, сообщили два источника „Ъ“ 
на рынке недвижимости. Это под-
тверждается и данными ЕГРЮЛ: 
владельцем 99% долей в правообла-
дателе участка ООО «Казакова-
центр» стало ООО «Прайминвест» — 
его контролирует девелоперская 
компания «Колди».

ООО «Колди» принадлежит Дмит-
рию Крючкову и Алексею Матвееву. 
Компания начинала работу как ген-
подрядчик, а с 2015 года стала раз-
виваться как девелопер полного ци-
кла, реализующий коммерческую 
недвижимость и апартаменты в 
центре Москвы. В портфеле компа-
нии, по собственным данным, бо-
лее 500 тыс. кв. м. В «Колди» не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Продавцом площадки выступи-
ла структура группы «Вашъ финан-
совый попечитель» Василия Бойко-
Великого. На сайте компании указа-
но, что в числе реализованных про-
ектов группы — бизнес-центры «На 
Спартаковской», «Дмитровский». 
Представитель господина Бойко-Ве-
ликого отказался от комментариев. 
Сам предприниматель с июня этого 
года находится в СИЗО, его обвиня-
ют в растрате средств банка «Кре-
дитный экспресс». По версии след-
ствия, в 2013–2018 годах он вместе с 
другими сотрудниками банка ис-
пользовал фиктивные документы 
для похищения 180 млн руб. и 
$929 тыс. Господина Бойко-Велико-
го также обвиняют в хищении зе-
мельных участков в Московской об-
ласти. Предприниматель, впрочем, 
через Европейский суд по правам 

человека добился признания аре-
ста по этому делу незаконным.

Проект на улице Казакова уже за-
явлен на сайте «Колди»: предполага-
ется, что до 2022 года там построят 
лофт-комплекс площадью 20 тыс. 
кв. м. Сейчас, судя по «Яндекс.Кар-
там», там расположен комплекс авто-
моек, хотя в материалах арбитраж-
ного суда указано, что «Казакова-
центр» арендовало у города участок 
для эксплуатации спортивно-досуго-
вого центра.

Региональный директор депар-
тамента жилой недвижимости 
Colliers International Екатерина Фо-
нарева уверена, что апартаменты 
будут пользоваться спросом: уча-
сток расположен в историческом 
центре Москвы, в районе с развитой 
инфраструктурой и удобной транс-
портной доступностью, как для пе-
шеходов, так и для автомобилистов. 
Старт продаж там начнется до конца 
2019 года, предполагается, что будут 
реализовываться по восемь-десять 
апартаментов в месяц. Объем инве-
стиций в проект консультанты оце-
нивают в 1,5–1,7 млрд руб. Стои-
мость апартаментов составит от 
260 тыс. руб. до 350 тыс. руб. за 
1 кв. м, за срок строительства они в 
среднем подорожают на 35%, про-
гнозируют в Colliers.

Директор департамент консал-
тинга и аналитики Knight Frank Оль-
га Широкова отмечает высокий уро-
вень конкуренции: в Басманном 
районе сейчас реализуется около 
12 тыс. кв. м жилой недвижимости в 
семи проектах, большинство из них 
тоже представлены в формате 
лофтов. В перспективе в этом районе 
появится еще один жилой комплекс 
на Малой Почтовой ул., 12 от группы 
«Гранель». Как сообщал „Ъ“ 3 октя-
бря, девелопер планирует построить 
комплекс общей площадью 81,5 тыс. 
кв. м. В Knight Frank предполагают, 
что, учитывая расположение участ-
ка, проект будет реализован в биз-
нес-сегменте со средней ценой на 
старте продаж на уровне 280 тыс. 
руб. за 1 кв. м.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

Земля и неволя
Василий Бойко-Великий  
перед арестом продал участок 
в Басманном районе

Мы говорим 
о цифровизации:  

наступит период, 
когда будут стоять 

автоматические краны, 
которые сами  

будут регулировать 
температуру в доме

— Петр Бирюков,
вице-мэр Москвы, 8 октября 2019 года 

(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

489,7 миллиарда 
рублей
составил оборот 
 лекарств в аптеках  
в январе—июне  
2019 года, по данным 
DSM Group

50 процентов
экспресс-отправлений 
курьерской службой 
«Почты России» EMS 
приходятся на доставку 
из интернет-магазинов

КТО ВЛАДЕЕТ «ЯНДЕКСОМ»
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ ПО СОСТОЯНИЮ НА 15 ФЕВРАЛЯ 2019 ГОДА.

Аркадий Волож
Остальные директора 
и менеджеры «Яндекса»

Владимир Иванов
OppenheimerFunds Inc.

Harding Loevner LP
Wellington Management 
Group LLP

Другие

(%)
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В MOMus — Музее искусст-
ва  модернизма — коллекции 
 Костаки в Салониках откры-
лась первая за почти тридцать 
лет большая выставка Любо-
ви  Поповой (1889–1924). Части 
 легендарного собрания русско-
го авангарда, обосновавшейся 
в Греции, практически хватило 
на полноценную ретроспекти-
ву  художницы, считает Олег 
 Краснов.

 О юбилее одной из «амазонок 
авангарда» — Любови Поповой (24 
апреля ей исполнилось 130 лет) — 
на родине будто позабыли. Послед-
няя ее ретроспектива, в 1991 го-
ду доехавшая аж до нью-йоркского 
MoMA, проходила в Третьяковской 
галерее в 1989-м. С тех пор — ни мо-
нографий, ни выставок, лишь не-
сколько кубофутуристических работ 
придуманной ею живописной архи-
тектоники присутствуют в экспози-
циях главных музеев русского искус-
ства в Москве и Петербурге. Плюс по-
явившийся в недавно открывшем-
ся в Третьяковке мемориальном за-
ле Георгия Костаки единственный 
сохранившийся живописный рель-
еф. Зато в полной мере о Поповой 
вспомнили в Салониках, где нахо-
дится вторая по объему после Треть-
яковки коллекция работ живописца, 
графика, театрального художника 
и дизайнера, чье творчество, в отли-
чие от многих коллег-новаторов, «не 
знало истощения сил». Более двух-
сот произведений, в основном гра-
фики, дополненные фотографиями 
из архива семьи Поповой, письмами 
и документами, заполнили два эта-
жа музея без участия российских му-
зейных собраний, но на чистом рус-
ском энтузиазме.

История создания греческого му-
зея широко известна и растиражи-
рована в книгах, статьях и выстав-
ках. По сути это история одной кол-
лекции русского авангарда, собран-
ной в послевоенный период грече-
ским подданным Георгием Коста-
ки (1913–1990), жившим и работав-
шим в Москве. Заболев авангардом, 
он кропотливо выискивал в семьях 
и мастерских художников все то, что 
было сначала с восторгом принято, 

а в конце 1930-х предано забвению 
советской властью: от дневников, 
снимков, почеркушек и эскизов до 
живописи и скульптуры как глав-
ных, так и второстепенных героев 
русского авангарда. Решив эмигри-
ровать на родину в конце 1970-х, он 
расплатился за разрешение на вывоз 
своих сокровищ почти половиной 
собранных произведений: выстав-
ка его памяти в Третьяковке в 2014-
м так и называлась «Выезд из СССР 
разрешить…». Уехав, он выставлял 
доставшуюся часть по мировым му-

зеям, изредка продавал отдельные 
шедевры. Расстаться же с коллек-
цией целиком наследники решили 
в 2000-м — ее продали греческим 
властям почти за €40 млн. Оказав-
шись позже в Салониках, она около 
десятилетия выставлялась кое-как, 
в основном же работы давали на вре-
менные выставки. Два года назад му-
зей принял решение стать между-
народным центром изучения аван-
гарда и всерьез заняться достойным 
представлением коллекции, в пер-
вую очередь в собственных стенах. 
В помощь начинанию был организо-
ван попечительский совет, который 
возглавила учредитель Heritage Art 
Foundation Кристина Краснянская, 
а главным спонсором институции 
стал коллекционер и меценат Анд-

рей Чеглаков. Их усилиями летом 
прошлого года здесь полностью об-
новилась постоянная экспозиция, 
созданная с привлечением россий-
ских музейных экспертов, курато-
ров и архитекторов; была сформи-
рована будущая выставочная про-
грамма. Кроме того, вместе с рестар-
том музей получил и свое нынешнее 
новое название, отдающее должное 
легендарному коллекционеру.

Выставка «Любовь Попова: фор-
ма—цвет—пространство» — вто-
рая экспозиция, сделанная при со-
действии попечительского сове-
та. Она практически целиком — за 
исключением пяти работ из част-
ных собраний — основана на соб-
ственных материалах институции 
и обошлась без российских музей-
ных займов, что для «масштабной 
ретроспективы», как здесь называ-
ют выставку, странно. Такая ситуа-
ция связана с все еще неспокойной 
областью международного обмена, 

музеи опасаются невозврата произ-
ведений. Из-за неполных гарантий, 
например, на ту же памятную вы-
ставку Костаки в Третьяковке в 2014-
м не были отправлены в Москву ра-
боты из Греции. Прозрачности в от-
ношениях, похоже, удалось достиг-
нуть только сейчас: на пресс-кон-
ференции директор MOMus Мария 
Цанцаноглу объявила, что в Третья-
ковку на выставку «Авангард. Спи-
сок №1. К 100-летию Музея живо-
писной культуры», которая откроет-
ся в конце октября, впервые поедут 
девять произведений Ивана Клюна. 
В то же время, как рассказал „Ъ“ соку-
ратор нынешней экспозиции искус-
ствовед Андрей Сарабьянов, зада-
чей было показать собственное уни-
кальное собрание музея. «На выстав-
ке представлены все периоды твор-
чества, которых у прожившей 35 лет 
художницы не так уж и много. В этом 
смысле в коллекции музея нет ла-
кун»,— считает он. И хотя выставке 

местами не хватает многомерной 
поповской живописи, с этим слож-
но не согласиться.

Выставку открывают ранние при-
митивистские, по выражению Сара-
бьянова, вещи — живописные пей-
зажи, натюрморты и зарисовки, вы-
полненные во время учебы в шко-
лах Станислава Жуковского, Конс-
тантина Юона и Ивана Дудина. Да-
лее — кубизм и кубофутуризм с ве-
ликолепной «Путешественницей», 
работы для так и не вышедшего жур-
нала группы Казимира Малевича 
«Супремус», театральные эскизы, 
книжные иллюстрации, документа-
ция легендарных выставок «Трам-
вай В» и «0,10». И, конечно, живопис-
ная архитектоника и пространствен-
но-силовые построения, последний 
цикл Поповой, вдохновленный иде-
ями конструктивизма. Эти работы 
художницы больше других говорят 
о ее свободе и независимости от то-
го, что творилось вокруг.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Части хватило на целое
Любовь Попова в Салониках

В Париже открылась самая большая в XXI веке  
выставка Анри де Тулуз-Лотрека

«Кошку на раскаленной крыше» 
Теннесси Уильямса Кама Гин-
кас поставил, как будто бы сле-
дуя какому-то неровному, изби-
рательному интересу: не к пьесе 
в целом и даже не к пьесе как 
к целому, а к отдельным ее мо-
тивам и коллизиям. Ракурс это-
го интереса определен в режис-
серском эпиграфе к спектаклю: 
«Папе моему, бешеному и неж-
ному М. Гинкасу, посвящает-
ся». Посвящение формулирует 
взгляд очень личный и, как вы-
ясняется позже, в своем роде 
очень романтичный, что для ре-
жиссера Гинкаса скорее неожи-
данно, считает Ольга Федянина.

 Папа, Большой Па (Вале-
рий Баринов), в спектакле Камы Гин-
каса появляется в конце первого дей-
ствия и практически исчезает в сере-
дине второго. Все, что предшеству-
ет его появлению,— преамбула, дол-
гий заход, в котором исходные моти-
вы пьесы довольно радикально пере-
смотрены.

У героев Теннесси Уильямса всег-
да есть какой-то внутренний изъян, 
постыдный и от этого непроизноси-
мый — но постепенно их изничтожа-
ющий. Непроизносимость пережива-
ний или событий составляет важную 
часть его драматических конструк-
ций: умолчание длинными и извили-
стыми путями ведет к катастрофе. Не-
удивительно, что эта великая драма-
тургия, созданная в эпоху послевоен-
ного ханжества XX века, в веке XXI на-
чала резко и радикально стареть: в на-
ши дни сложно найти что-то принци-
пиально «невыговариваемое». Лич-
ный крах героя пьесы «Кошка на рас-
каленной крыше» Брика Поллитта 
провоцирует даже не его предпола-
гаемая гомосексуальность, а смутное 
ощущение ее возможности: одна эта 
возможность вынуждает его отказать-
ся либо от себя, либо от окружающе-
го мира — от мира проще. Жена Бри-
ка, Мэг, та самая заглавная «кошка на 
раскаленной крыше», живет в посто-
янном ощущении угрозы из-за того, 

что фиктивность, изломанность, не-
естественность этого брака, сущест-
вующего, очевидно, как уступка ка-
ким-то приличиям и конвенциям, 
может стать достоянием гласности — 
и уничтожить не только остатки ее са-
молюбия, но и ее шансы на наследст-
во Большого Па. И вся недружная се-
мья дружно скрывает от Большого Па 

его смертельный диагноз. Когда кон-
струкция из лжи и умолчаний в ре-
зультате взлетит на воздух, под ее об-
ломками сгинут и надежды, и страхи. 

Сегодня сама эта конструкция вы-
глядит заведомо архаично — и надо 
отдать должное режиссеру, он с само-
го начала ею в общем-то пренебрега-
ет, хотя, рискну предположить, мень-
ше всего Гинкаса интересует актуа-
лизация сюжета в сегодняшней по-
вседневности. В его спектакле при-
рода «договора», связывающего Бри-
ка и Мэг, так и останется неясна: ни-
какой причины поддерживать види-
мость приличий и семейный статус-
кво у этого Брика нет и в помине — 
как в общем-то нет никакого скры-

того страха, есть одно только нежела-
ние встречаться с жизнью как тако-
вой. Брик в этом спектакле — повзро-
слевший брат-близнец сэлинджеров-
ского «ловца во ржи» Холдена Колфил-
да. Уход на дистанцию от всего, что его 
окружает, молодой актер Андрей Мак-
симов играет очень выразительно 
и очень тактично одновременно — не 
претендуя на первый план и остава-
ясь при этом центром внимания. Кра-
савица Мэг (София Сливина) бесцель-
но переодевается из одного соблазни-
тельного наряда в другой — шансов 
привлечь внимание мужа у нее изна-
чально нет, он в глухом «отказе», вид-
ном невооруженным глазом. Но нет 
у Мэг и причин особенно волновать-

ся из-за наследства — конкурирующе-
го брата Гупера (Дмитрий Супонин) 
и его жену Мэй (Алена Стебунова) ни-
кто (включая режиссера) не воспри-
нимает всерьез. Оба настолько кари-
катурны, что могут даже показаться 
плодом воображения Мэг или Брика.

Там, где у Теннесси Уильямса стра-
хи, травмы, самолюбия, желания 
сплетаются в паутину-капкан, у Гин-
каса — отдельные фигуры и сюжеты, 
существующие бок о бок, но каждый 
в своем пространстве. В одно целое 
история соединяется лишь в той точ-
ке, где встречаются Брик и Большой 
Па. И это скорее не драматургиче-
ский узел, а огромный парный пор-
трет — ради которого и вокруг кото-

рого существует весь спектакль. Пор-
трет, объясняющий эпиграф и объ-
ясненный эпиграфом. Портрет де-
тальный — безжалостный и сенти-
ментальный в одно и то же время. 
Портрет, на котором, как это быва-
ет на семейных фотографиях, про-
ступает драма близости и несходст-
ва. Большой Па, так долго и подроб-
но пересказывающий в этом диало-
ге свою тяжелую жизнь, которую он 
выиграл, но которая превратила его 
в жесткого, «несъедобного» человека, 
владельца «лучших 28 000 акров зем-
ли»,— говорит все это для того, чтобы 
поддержать сына, заставить его прос-
нуться, заставить проснуться жизнь 
в нем. Но одновременно с этим ему 
нравится то, что сын не позволит се-
бя уговорить, не согласится на уступ-
ки, останется таким, какой он есть, 
не наследник и не хозяин. Большой 
Па Валерия Баринова, которому пси-
хологический крах сына не близок 
и не понятен, способен тем не ме-
нее оценить внутреннюю непре-
клонность этого «бесхребетного» от-
каза от всего — и узнать в ней, пусть 
и искаженное, но сходство со своей 
собственной жесткостью. А Брик, ко-
торый как будто бы все время пытает-
ся оборвать разговор, на самом деле 
предъявляет отцу один вызов за дру-
гим, ради того, чтобы вновь и вновь 
слышать в его упреках и сарказме то 
единственное, что имеет значение: 
есть близость, родство, которые не-
возможно уничтожить. Выдавая отцу 
в конце концов смертельный диаг-
ноз — у Большого Па не колит, а рак 
и жить ему осталось копейки,— Брик 
одновременно пытается и доконать 
его, и спасти от неведения, которое 
хуже безнадежности.

Смысл их разговора не в словах, 
а в том, что ближайшее родство есте-
ственно соединяется с абсолютной 
чуждостью,— но сквозь любую чуж-
дость все равно прорастает понима-
ние, хоть бормотанием, хоть слеза-
ми, хоть молчанием. Этот апофеоз не-
отменяемой органической связи — 
очень романтичный, даже сентимен-
тальный итог, совсем непривычный 
для спектаклей Камы Гинкаса. Но, ве-
роятно, истории с настоящими се-
мейными «корнями» не бывают не-
сентиментальными.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Узы противоречий
«Кошка на раскаленной крыше» в Московском ТЮЗе

Греческая выставка 
 Любови Поповой  
обошлась без участия рос-
сийских музейных собра-
ний  ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО 

HERITAGE ART FOUNDATION

Там, где у Теннесси 
 Уильямса сплетаются 
страхи, травмы, 
 самолюбия, у Камы 
 Гинкаса  отдельные фигуры 
и сюжеты,  существующие 
бок о бок, но каждый  
в своем пространстве   
ФОТО ЕЛЕНЫ ЛАПИНОЙ
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Мужская сборная России,  
выступая в экспериментальном составе,  
не смогла попасть в тройку призеров  
Кубка мира по волейболу в Японии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Волейбол
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ 2020

Посевная задача
Что ждет сборную России на жеребьевке континентального первенства

Несмотря на то что сборная России не-
ожиданно убедительно решила задачу, 
стоявшую перед ней в отборочном тур-
нире к чемпионату Европы 2020 года, 
и досрочно получила путевку на пер-
венство, финиш квалификации не по-
терял для нее актуальности. Россий-
ская команда благодаря статусу одного 
из дюжины хозяев особенного в плане 
формата турнира, а также прекрасным 
результатам и так уже гарантировала 
определенные бонусы, которые помо-
гут ей во время жеребьевки финального 
раунда, а ноябрьские успехи могут еще 
чуточку улучшить расклад.

тборочный турнир к чемпио-
нату Европы 2020 года уже стал для сборной 
России самой успешной среди квалифика-
ций к топовым соревнованиям, в которых 
ей доводилось участвовать за минувшие чет-
верть века с лишним. Путевку на первенство 
она добыла за два тура до завершения отбора 
— после воскресного разгрома со счетом 5:0 
на выезде кипрской команды (см. „Ъ“ от 14 
октября). Он был для нее седьмой подряд — 
после проигрыша в стартовом туре фавори-
там группы I бельгийцам — победой в цикле.

В рамках квалификации сборной России 
предстоит провести еще два матча. Оба со-
стоятся в рамках заключительного, ноябрь-
ского окна. 16 ноября она примет на сво-
ем поле бельгийцев, а 19-го сыграет на вы-
езде с санмаринцами. Соблазн называть 
эти встречи товарищескими, учитывая тот 
факт, что свою задачу в цикле российская 
сборная решила, велик. Но все-таки это не 
совсем правильно — кое-какую актуаль-
ность они сохранили.

На кону для сборной России теперь сто-
ит первое место в группе. В данный момент 
его занимают бельгийцы. Они опережают 
россиян на три очка. Если ни та, ни другая 
команда не оступятся в финальном туре, в 
котором бельгийская команда принима-
ет киприотов, то обойти ее россияне смо-
гут лишь при условии выигрыша в предпо-
следнем туре, в Санкт-Петербурге. Просто 
сравняться с бронзовым призером прош-
логоднего чемпионата мира по набранным 
очкам будет мало. Приоритетный дополни-
тельный показатель в отборочном турнире 
— результаты личных встреч. В Бельгии рос-
сияне уступили 1:3. Это значит, что выигры-
вать нужно со счетом 2:0 или крупнее. Пер-
вое место между тем лишним не будет.

Жеребьевка финальной части чемпиона-
та Европы — с формированием шести квар-
тетов группового этапа — пройдет 30 ноя-
бря. Причем во время нее еще не будут опре-
делены обладатели четырех путевок. Они 
появятся лишь в марте — после play-off за-
пущенной в сентябре прошлого года Лиги 
наций: в этих четырех мини-турнирах сыг-
рают лучшие среди неудачников «традици-
онного» отбора в своих рейтинговых нишах. 

Но главная особенность жеребьевки связа-
на с особенностью самого открывающегося 
12 июня будущего года чемпионата Европы.

Союз европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) в честь 60-летия своих чемпио-
натов решил «разбросать» его по всему кон-
тиненту. У него сразу 12 хозяев. Россия (ее 
представляет Санкт-Петербург) наряду с Ан-
глией, Ирландией, Шотландией, Испани-
ей, Германией, Голландией, Данией, Венг-
рией, Румынией, Италией и Азербайджа-
ном попала в этот список. Каждому из хозя-
ев заранее отвели группу, где он — с еще од-
ной командой из дюжины — окажется по-
сле успешного преодоления отбора. Сбор-
ная России очутилась в группе B (из нее в 
play-off обязательно выйдут две сильней-
шие команды, а возможно, еще и третья — 
это зависит от ее показателей). Там же, види-
мо, очутится сборная Дании. Она еще не за-
воевала путевку, однако положение датчан 
выглядит чрезвычайно прочным. Идя вро-

вень в группе D с ирландцами, датская ко-
манда на четыре очка опережает швейцар-
цев. Правда, при «лишнем» сыгранном мат-
че, но в любом случае сборной Швейцарии 
будет сложно обогнать конкурента.

Единственным серьезным бонусом для 
хозяина чемпионата является тот факт, что 
как минимум два матча из трех на группо-
вом этапе он проведет на своем поле. Впро-
чем, домашних встреч может быть и три. 
Сборной России такой подарок точно доста-
нется, если датчане все-таки пролетят ми-
мо чемпионата или прорвутся на него че-
рез play-off. Если квалифицируются напря-
мую, то, по регламенту UEFA, какой из двух 
городов — Санкт-Петербург или Копенгаген 
— примет очную игру команд-хозяек, выяс-
нится методом жеребьевки.

За другой важный бонус любая сборная 
должна сражаться сама. Этот бонус — «по-
сев». На ноябрьской жеребьевке обладате-
ли путевок будут разбиты на четыре «корзи-
ны» по шесть команд в зависимости от их по-
ложения в рейтинге UEFA. На сей раз это не 
классический — принимающий во внима-
ние исторический бэкграунд — рейтинг, а 
специфический: исключительно на базе ре-
зультатов отбора. У России сейчас 18 очков в 

его зачет (баллы, набранные в матчах против 
аутсайдеров больших, из шести сборных, 
групп, отбрасываются). По этому показателю 
она вчера была даже не в шестерке, а в трой-
ке — вместе с Бельгией и Италией. Но есть 
нюанс: лидеры групп автоматически ставят-
ся выше остальных. Так что Россия в дейст-
вительности — сразу за десяткой, то есть во 
второй «корзине». Это не то чтобы жутко пло-
хо, но вероятность получить в финальной 
части набор соперников по группе послабее 
все же выше, если «корзина» — самая верх-
няя (из этого набора потенциальных оппо-
нентов, кстати, нужно наряду с загодя поме-
щенными в других квартетах хозяевами вы-
черкнуть еще и украинцев: UEFA, предпочи-
тающий не закрывать глаза на политические 
противоречия, не допускает их столкнове-
ния с россиянами в групповом раунде). Если 
брать расклад на вчерашний день, то пози-
ция в ней, например, наверняка позволила 
бы сборной России избежать пересечения на 
ранней стадии с финалистами чемпионата 
мира 2018 года хорватами, возглавляющими 
таблицу в группе E. И это тоже повод не при-
равнивать ноябрьские матчи к не имеющим 
вообще никакого значения.

Алексей Доспехов

Заняв первое место в группе, 
сборная России (сверху  
в центре — Артем Дзюба) может  
еще чуть-чуть улучшить расклад 
на групповом этапе чемпионата 
Европы  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ТЕННИС

Корень Шэньчжэня
Последнюю путевку на итоговый турнир WTA разыграют на Кубке Кремля

В Москве стартовал «ВТБ Кубок Крем-
ля» — объединенный турнир Ассоци-
ации теннисистов-профессионалов 
(ATP) и Женской теннисной ассоци-
ации (WTA) c общим призовым фон-
дом около $2 млн и сильным составом 
участников. Первые номера посевов 
на нем получили две четвертые ра-
кетки мира — россиянин Даниил Мед-
ведев и украинка Элина Свитолина. 
А одной из главных турнирных интриг 
можно считать спор голландки Кики 
Бертенс и швейцарки Белинды Бен-
чич за последнюю путевку на итого-
вый турнир года в Шэньчжэне. Ради 
этого Бенчич даже попросила в Мо-
скве wild card.

30-го по счету Кубка Кремля есть 
две главные особенности. Первая — но-
вый дом: им стал ледовый дворец «Кры-
латское», заменивший спорткомплекс 
«Олимпийский», вторая — сильные соста-
вы участников. Мужской возглавляют сра-
зу два представителя первой десятки — Да-
ниил Медведев (4-й номер рейтинга) и Ка-
рен Хачанов (9-й), который год назад, еще 
в «Олимпийском», выиграл титул. Друг 
с другом два россиянина могут сыграть 
лишь в финале, причем на положении в 
рейтинге Медведева итог турнира практи-
чески никак не отразится. Дело в том, что 
по правилам ATP в итоговую сумму каждо-
го игрока входит ограниченное количест-
во турниров категории «250», а в его акти-
ве уже есть титулы, завоеванные в Софии 
и Санкт-Петербурге.

Зато Хачанов на состязаниях категории 
«250» в этом году еще не выиграл ни одно-
го матча из пяти, а в ближайшие три неде-
ли с учетом парижского турнира категории 
Masters 1000 защищает сразу 1295 рейтин-

говых очков. Так что для него Кубок Крем-
ля как раз важен вдвойне. Победа позволит 
Хачанову не только стать первым в истории 
чемпионом московского турнира, выиг-
равшим его на двух разных стадионах, но и 
немного поправить свое положение в клас-
сификации ATP Race, в которой учитывают-
ся результаты, показанные начиная с янва-
ря. Там, в отличие от главного рейтинга, он 
пока стоит лишь 16-м и в случае успеха пере-
местится на два места вверх.

У женщин первой посеяна также четвер-
тая ракетка мира — Элина Свитолина. Уже 
отобравшись на итоговый турнир года в 
Шэньчжэнь, 25-летняя украинка, по ее соб-

ственным словам, приехала в Москву «с бо-
евым настроением». Впрочем, более объек-
тивно мотивацию Свитолиной можно бу-
дет оценить лишь после стартового для нее 
матча второго круга, в котором она сыгра-
ет с россиянкой Вероникой Кудерметовой, 
проводящей свой лучший сезон, или прош-
логодней финалисткой Кубка Кремля Унс 
Джабир из Туниса.

Главная же интрига женского турнира 
связана с борьбой между голландкой Кики 
Бертенс и швейцаркой Белиндой Бенчич 
за последнюю, восьмую путевку в Шэнь-
чжэнь. Пока в WTA Race обе они уступа-
ют Серене Уильямс, которая занимает там 
восьмое место. Но, учитывая тот факт, что 
после US Open знаменитая американка не 
сыграла ни одного матча, все идет к тому, 
что в последний момент она может снять-
ся с WTA Finals.

Впрочем, вне зависимости от решения 
Уильямс, шанс сыграть в Шэньчжэне име-
ет лишь одна из ее преследовательниц. Для 
этого и Бертенс, и Бенчич в «Крылатском» 
требуется выйти в финал. Однако по итогам 
жеребьевки голландка и швейцарка попа-
ли в одну половину сетки. Таким образом, 
они могут встретиться уже в полуфинале, 
для чего каждой из них требуется выиграть 
всего по два матча. Причем если Бертенс за-
явилась на Кубок Кремля заранее, то Бен-
чич этого не сделала и была даже согласна 
на wild card в квалификацию, хотя в итоге 
организаторы Кубка Кремля предоставили 
ей место в основной сетке.

Что касается российских участниц, чи-
сло которых после завершения квалифи-
кации достигло девяти человек, то прогно-
зировать их результаты очень непросто. 
Ведь первой ракеткой России на этой неде-
ле является прошлогодняя чемпионка Куб-
ка Кремля Дарья Касаткина, которая сей-
час стоит в рейтинге 37-й и лишь две неде-
ли назад в Пекине впервые в этом году вы-

играла три матча подряд. Да и с жеребьев-
кой Касаткиной не слишком повезло. Ее со-
перницей в первом круге будет посеянная 
под седьмым номером 19-летняя украинка 
Даяна Ястремская, которая в 2016 году в фи-
нале юниорского Wimbledon уступила рос-
сиянке Анастасии Потаповой, но зато в этом 
сезоне выиграла два титула WTA и занима-
ет в рейтинге 28-е место.

Евгений Федяков

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Персональную 
рекламу 
допустили 
к Играм-2020
Спортсменам впервые 
разрешат зарабатывать  
на Олимпиадах

В деле борьбы за отмену ст. 40 Олимпийской 
хартии, запрещавшей спортсменам ассоци-
ировать себя со своими спонсорами во время 
Олимпиад, случился важный прорыв. Олимпий-
ский комитет США (USOPC) разрешил амери-
канским атлетам на Играх-2020 в Токио упо-
минать своих спонсоров и получать от них 
поздравления за достижения. Самим спон-
сорам разрешено использовать образы атле-
тов в рекламе по ходу Олимпиады — правда, 
без права включения в рекламу таких узнава-
емых символов, как пять колец или Team USA. 
Учитывая влияние USOPC, стоит ждать адапта-
ции принятых им правил другими Национальны-
ми олимпийскими комитетами. Между тем экс-
перты предупреждают, что Международный 
олимпийский комитет (МОК), поступаясь экс-
клюзивностью олимпийской рекламы, рискует 
нанести ущерб всем своим партнерам.

лимпийский комитет США (в его же веде-
нии находится и паралимпийский спорт) обнародо-
вал новые правила рекламирования спортсменами 
персональных спонсоров во время Олимпиад. Участ-
никам сборной США на Играх-2020 в Токио впервые 
разрешат упоминать своих спонсоров, а также полу-
чать от них публичные поздравления в связи с дости-
жением результатов. Самим спонсорам будет позво-
лено использовать спортсменов в «общих реклам-
ных целях» по ходу Олимпиады, при условии что не 
будет прямого упоминания и ассоциирования атлета 
с ключевыми олимпийскими символами или брен-
дами НОК, такими как пять колец или Team USA.

Решение USOPC можно назвать знаковым. Ранее о 
том, чтобы спортсмены могли продвигать своих пер-
сональных спонсоров, не могло идти речи. Согласно 
ст. 40 Олимпийской хартии, атлетам во время Игр (в 
действительности также за несколько дней до их стар-
та и на протяжении нескольких дней по их заверше-
нии) категорически запрещалось использовать свои 
«персону, имя, изображение и результат выступле-
ния» в рекламных целях. Это вызывало недовольство 
спортсменов, считавших, что раз уж они не участвуют 
в распределении доходов, генерируемых МОК, то им 
должны позволить зарабатывать самостоятельно. Но в 
МОК считали, что изменение схемы может вызвать не-
довольство спонсоров как самой головной структуры, 
так и различных НОК, а значит, снизить их доходы. За 
прошлый олимпийский цикл 2013–2016 годов МОК 
раздал более $5 млрд. Из них на долю НОК пришлось 
более $470 млн. Прогноз на текущий цикл предусма-
тривает увеличение выплат НОК до $509 млн.

Но еще в прошлом году спортсмены одержа-
ли локальную, но важную победу. Группа Athleten 
Deutschland, в которую входили ведущие спортсме-
ны Германии и Ассоциация производителей спортив-
ных товаров страны, добилась в немецком Федераль-
ном ведомстве по картелям решения, смягчившего 
положения ст. 40. Антимонопольный орган разрешил 
спортсменам публиковать в соцсетях свои фотогра-
фии, сделанные на Олимпиаде, пусть и без олимпий-
ских символов, а также употреблять слова и выраже-
ния, ассоциирующиеся с Олимпиадой: «медаль», «зо-
лото», «серебро», «бронза», «летние Игры» и «зимние 
Игры». Несмотря на то что решение имеет силу толь-
ко на территории Германии, МОК пришлось признать, 
что ст. 40 нуждается в корректировке. В ее новой редак-
ции отмечается, что участники Игр могут разрешить 
использование своего «имени, изображений, резуль-
татов в рекламных целях», но только «в соответствии 
с принципами, разработанными исполкомом МОК».

В апреле этого года президент МОК Томас Бах за-
явил, что «стандартного решения у МОК нет». «Но я 
бы рекомендовал спортсменам вступить в перего-
воры с НОК и федерациями, которые они представ-
ляют, заключить договоры, регламентирующие фи-
нансовые аспекты»,— сказал господин Бах, признав-
ший, что спортсмены, соглашаясь придерживаться 
принципа олимпийской солидарности, имеют пра-
во на компенсацию.

Учитывая влияние USOPC, являющегося наибо-
лее обеспеченным и успешным Национальным 
олимпийским комитетом, высока вероятность того, 
что примеру американцев последуют и другие НОК. 
Однако, как заявил порталу Aroundtherings эксперт 
по олимпийскому маркетингу Роб Празмарк, новые 
правила «вынудят компании дважды подумать», 
прежде чем вступать в сотрудничество с МОК. Он от-
метил, что спонсоры не просто платят за свой статус, 
а еще и несут значительные расходы на то, чтобы его 
эффективно использовать, оплачивая, например, со-
здание и размещение рекламы. И если окажется, что 
эффективность вложений снизилась, «компании на-
правят их куда-нибудь еще».

С более жестким прогнозом ранее выступал член 
комиссии спортсменов МОК Джеймс Томкинс. По 
его словам, ослабление ограничений на персональ-
ную рекламу по ходу Игр приведет к тому, что спон-
соры сконцентрируются на узкой группе звезд и ми-
нимизируют сотрудничество с НОК. «Многие атлеты, 
особенно из небольших стран, лишатся возможности 
тренироваться и соревноваться. Неужели вы хотите, 
чтобы только половина государств была способна вы-
ступить на Играх?» — заявил господин Томкинс.

Скептически оценивал требования спортсме-
нов приоткрыть дверь для личных спонсоров и пре-
зидент Олимпийского комитета России Станислав 
Поздняков. В интервью „Ъ“ он заявлял, что «необхо-
димо помогать не только тем, кто успешен, „фотоге-
ничен“, но и тем, кто, например, делает первые ша-
ги в рамках большого спорта».

Александр Петров

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10365. 2 (2). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 9225. 3 (3). Роджер Федерер (Швейца-
рия) — 7130. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 4965. 5 
(5). Доминик Тим (Австрия) — 4915. 6 (6). Александр Зверев 
(Германия) — 4185. 7 (7). Стефанос Циципас (Греция) — 
3630. 8 (8). Кеи Нисикори (Япония) — 3040. 9 (9). Карен 
Хачанов (Россия) — 2945. 10 (10). Роберто Баутиста Агут 
(Испания) — 2575. 11 (11). Гаэль Монфис (Франция) — 2375. 
12 (12). Фабио Фоньини (Италия) — 2280. 13 (13). Маттео 
Берреттини (Италия) — 2221. 14 (15). Давид Гоффен (Бель-
гия) — 2190. 15 (14). Борна Чорич (Хорватия) — 2130. 16 
(16). Диего Шварцман — 1995. 17 (19). Джон Иснер (США) 
— 1895. 18 (18). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1780. 19 (20). 
Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 1719. 20 (21). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 1670… 33 (35). Андрей Рублев 
(Россия) — 1261.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7096. 2 (2). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 5940. 3 (3). Наоми Осака (Япония) — 
5621. 4 (4). Элина Свитолина (Украина) — 5495. 5 (5). Бьянка 
Андрееску (Канада) — 5041. 6 (6). Симона Халеп (Румыния) 
— 4962. 7 (7). Петра Квитова (Чехия) — 4776. 8 (8). Кики 
Бертенс (Голландия) — 4495. 9 (9). Серена Уильямс (США) — 
3935. 10 (10). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3848. 11 (11). 
Джоанна Конта (Великобритания) — 3063. 12 (12). Слоун 
Стивенс (США) — 2818. 13 (13). Анжелик Кербер (Германия) 
— 2775. 14 (14). Мэдисон Кис (США) — 2767. 15 (15). София 
Кенин (США) — 2615. 16 (16). Арина Соболенко (Белорус-
сия) — 2580. 17 (17). Петра Мартич (Хорватия) — 2458. 18 
(18). Маркета Вондроушова (Чехия) — 2390. 19 (19). Элизе 
Мертенс (Бельгия) — 2290. 20 (20). Алисон Риск (США) 
— 2185… 37 (39). Дарья Касаткина — 1425. 38 (35). 
Екатерина Александрова — 1385… 40 (40). Анастасия 
Павлюченкова — 1355… 42 (45). Вероника Кудерме-
това — 1306… 57 (55). Светлана Кузнецова — 1051… 
66 (66). Анна Блинкова — 936… 81 (78). Маргарита 
Гаспарян — 749… 89 (88). Анастасия Потапова — 695… 
93 (92). Наталья Вихлянцева (все — Россия) — 654.
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Белинда Бенчич попросила  
wild card на Кубок Кремля,  
чтобы попасть в число участниц  
итогового турнира   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО
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